

Después de la elección de Hindenburg

Es probable que la elección de Hindenburg produzca en el extranjero más profunda impresión que en Alemania misma. Realmente, la reacción alemana está satisfechísima por su éxito. Sin embargo, se da muy perfecta cuenta de que el alcance práctico de su éxito es necesariamente muy limitado. Desde luego, el presidente del Reich no puede hacer nada ni contra el Gobierno ni sin él, y éste, por su parte, depende en absoluto del Reichstag. En éste, los partidos de la derecha están en minoría. Sería preciso, por tanto, convocar nuevas elecciones para el Reichstag; pero las derechas se guardarán bien de ello, porque saben de antemano que serían vencidas y muy probablemente lanzadas del Gobierno.

Por otra parte, parece que el bloque nacionalista se propone limitar la duración de las funciones presidenciales de Hindenburg a un año. Mientras se procurará conquistar al centro para la causa del bloque nacional, y si fuese posible, a los demócratas, para realizar en un año una nueva elección, en la cual todos los partidos burgueses presentarían un candidato común frente al candidato socialista.

El «Vorwärts», órgano central del Partido Socialista, publica una caricatura muy sugestiva: «La marcha triunfal de Hindenburg». Colocado entre Hitler y Ludendorff—los jefes de los fascistas alemanes—se ve al viejo mariscal, con el semblante receloso, posado en los hombros de Thaelmann. Esto pinta a maravilla la situación política.

No vaya a creerse que la burguesía, sobre todo los industriales y los comerciantes, esté encantada con la victoria. Las dificultades de los últimos tiempos para llegar a la ratificación de Tratados de comercio, y principalmente la oposición de los nacionalistas al Tratado germano-español, preocupan mucho a la gran industria y al comercio de exportación. Se da perfecta cuenta de que si los nacionalistas, dirigidos por los agrarios, gobernasen, harían aún más precaria la situación de Alemania.

Lo característico en esta elección es que el haberse resuelto a favor de Hindenburg es debido a los comunistas y a los ignoros políticos, para quienes Hindenburg es una especie de símbolo. Las mujeres, a quienes hemos concedido la igualdad política, han sido las que han votado preferentemente contra nosotros. Pero la suerte de un país no la ha decidido nunca la masa de los impolíticos, sino la clase más instruida y más activa. Esta es en Alemania la clase obrera. Puede confiarse tranquilamente en el porvenir. En cuanto a los comunistas, la elección de Hindenburg es un golpe del que no se repondrán ya.

J. STEINER JULLIEN
Redactor jefe del «Vorwärts».

Berlín.

Recuerdos de «La Epoca»

El viejo diario conservador ha publicado un intencionado artículo de fondo con ocasión de la fiesta del Dos de Mayo, del que tomamos estos párrafos:

Gobernaba España un monarca que no creía en su pueblo, aunque éste adoraba en él; un monarca cuyas tristes cualidades aconsejaban graves daños al país, y, sin embargo, la fuerza del pueblo era tal, la soberanía popular latente era de una efectividad tan grande, que bastó el grito de una vieja para que Napoleón se hallase frente a lo que Talleyrand llamó «el principio del fin».

El pueblo que espíritu tan clarividente como Jovelanos creyó que era sólo el de «pan y toros» fué el mismo que en una explosión de soberanía se alzó y se dejó matar para fundar la semilla de esa misma soberanía. Y allí fueron a Cádiz los más ilustres patriotas, y allí tuvo su cuna el régimen constitucional y parlamentario, que con el sacrificio de la vida en el campo de batalla, y con la aportación de la inteligencia en las actividades pacíficas, pudo restaurar por dos veces a la dinastía borbónica, afirmando y consolidando la Monarquía española.

Es ocioso advertir que no podemos agregar nada por nuestra cuenta a los recuerdos históricos de «La Epoca», puesto que, dada nuestra significación antimonárquica, habríamos de discrepar fundamentalmente de sus juicios.

EN EL LANDTAG PRUSIANO

Declaraciones de Otto Braun
BERLÍN, 3.—Se ha presentado ante el Landtag de Prusia el nuevo Gabinete, presidido por Otto Braun. Este declaró que había asumido la responsabilidad de dirigir los destinos de Prusia, no por ambición, sino por imperativo del deber: «El Gabinete anterior—dijo—ha estado en el Poder tres años y medio, durante los cuales ha contribuido al fortalecimiento de Prusia. En diciembre de 1924, el partido populista abrió un período de crisis. Durante varias semanas se ha intentado formar Gobierno viable; pero todas las

tentativas han fracasado ante la obstinación del bloque comunista-nacionalista. En todos los países parlamentarios, no es costumbre derribar un Gobierno mientras la oposición no está en situación de asumir el Poder. Esto no lo ha intentado la oposición, causada con ello un grave perjuicio a Prusia.» Braun solicitó del Landtag un voto de confianza. Acordóse que los debates acerca de la declaración ministerial comenzaran en seguida, pero que la votación del voto de confianza se aplazara hasta el miércoles, 6. Aseguróse que si el voto es contrario, Braun disolverá el Landtag y se convocarán elecciones para el domingo 14 de junio.—Keller.

Muerte de Julio Lobe

PARIS, 3.—Ayer, a las siete de la tarde, falleció en su domicilio, en Av, a consecuencia de una angina de pecho, el diputado socialista por el Marne, Julio Lobe.—A. F.

Había nacido en Ay (Marne) el 31 de julio de 1871. En 1902 contribuyó a organizar el Sindicato Perroviario de Epemay. Desempeñó el cargo de secretario de la Unión de Sindicatos de la red del Este en 1911. Fué elegido concejal de Ay en 1912 y diputado por el Marne en 1919.

LA CRISIS BELGA

BRUSELAS, 2.—El señor Brocqueville ha ido esta tarde al Palacio real, donde, como se había anunciado, ha manifestado al rey que ante las dificultades encontradas para la formación del Gabinete, especialmente por parte de los liberales, que se oponen a un Ministerio de derecha, se veía obligado a declinar el encargo de formar Gobierno.—Radio.

Todavía no hay solución.

BRUSELAS, 3.—La crisis belga lleva ya treinta días sin solución y sin que se vislumbre ninguna fórmula de arreglo. Parece que tendrá que llegarse a una nueva disolución de la Cámara.—Radio.

Lo que dice MacDonald

LONDRES, 2.—Hablando en una reunión pública, en Notch, en su circunscripción electoral, MacDonald ha dicho que la paz del mundo no puede obtenerse por Tratados separados, sino únicamente con la ratificación del Protocolo de Ginebra.—Radio.

Efemérides

Leonardo de Vinci

4 de mayo de 1452.—Murió en París Leonardo de Vinci, pintor, arquitecto, mecánico, poeta y escritor, natural de Vinci, próximo a Florencia, nacido en 1452. Siendo director de la Academia de Pintura y Arquitectura de Milán, abandonó la ciudad cuando la invasión francesa, trasladándose a Florencia y Roma, y posteriormente a Francia, donde halló la protección de Francisco I. Aunque sobresalía en todos los ramos del Arte y de la Ciencia de su tiempo, rivalizando con Miguel Ángel y con Rafael, es conocido más generalmente por su labor pictórica. Entre sus cuadros más notables sobresalen el retrato de la Gioconda (Museo del Louvre), su obra maestra y que dice tardó cuatro años en terminarlo; La Cena, La Sagrada Familia, La Madonna, La Virgen de la Peña, etc., etc.

Fernando VII deroga

la Constitución de 1812

4 de mayo de 1814.—Devuelta por Napoleón la libertad a Fernando VII, éste intentó volver al absolutismo al sentarse nuevamente en el trono, y antes de entrar en Madrid firmó en Valencia un manifiesto-decreto, en el cual se contenían los párrafos siguientes:

«Que mi real ánimo es no solamente no jurar ni acceder a dicha Constitución ni a extraer alguno de las Cortes generales y extraordinarias y de las ordinarias actualmente abiertas... sino el declarar aquella Constitución y tales decretos nulos y de ningún valor ni efecto, ahora ni en tiempo alguno, como si no hubiesen pasado jamás tales actos y se quitasen de en medio del tiempo... Y como el que quisiere sostenerlos... atentaría contra las prerrogativas de mi soberanía y la felicidad de la nación... declaro real y de lesa majestad a quien tal osare o intentare, y que como a tal se le imponga la pena de la vida... Y desde el día que este mi decreto se publique y fuere comunicado al presidente que a la sazón la sea de las Cortes que actualmente se hallan abiertas, cesarán éstas en sus funciones... y a cualquiera que tratare de impedir la ejecución de esta parte de mi real decreto, igualmente lo declaro real y de lesa majestad, y como a tal se le imponga pena de la vida».

Este inicuo decreto fué complementado con otro de igual fecha mandando encarcelar y procesar a las personas que más se habían distinguido por sus convicciones liberales, de las cuales se facilitó una lista.

Tan continuada serie de arbitrariedades preparó la sublevación de 1820.

Alvaro Ortiz

4 de mayo de 1907.—Murió en Santander el tipógrafo y poeta socialista Alvaro Ortiz. Ingresó en el Partido en Madrid, a raíz de su fundación de EL SOCIALISTA, y desde entonces colaboró incesantemente con su pluma, ya en prosa, ya en verso, en este periódico y en todos los del Partido que fueron apareciendo. En Santander dirigió La Voz del Pueblo, y en Bilbao, de 1900 a 1909, La Lucha de Clases, puesto que hubo de dejar por haber quedado ciego. En Madrid fundó La Ilustración Obrera, publicación que tuvo una vida efímera y en la que se insertaron muchos trabajos meritorios de vulgarización socialista. Perteneció al Comité Nacional del Partido como vicepresidente, y en Santander presidió la Agrupación Socialista y la Sociedad Tipográfica. Sus poesías, impregnadas de encandorada sencillez y de amor a la clase proletaria, son conocidas de todos los correligionarios, por haber sido publicadas en todos los órganos obreros y constar en un folleto editado hace tiempo. A su entierro, que fué civil, acudieron más de 1.000 personas.

LAS ELECCIONES MUNICIPALES EN FRANCIA

El bloque nacionalista ha perdido un centenar de Ayuntamientos que pasan a poder de radicales y socialistas

Los datos de París acusan una pérdida de votos para el comunismo.—Las derechas siguen con mayoría en el Ayuntamiento de la capital.—Los socialistas han conseguido cinco actas y tienen 12 candidatos con probabilidades de victoria en el segundo turno

(Telégramas especiales para EL SOCIALISTA por nuestro redactor en P. ris)

PARIS, 3 (12,30 noche).—Se conocen los resultados completos de las elecciones de concejales verificadas hoy en esta capital. De los 80 concejales que tiene este Ayuntamiento han sido elegidos 49, quedando 31 para el próximo domingo, por no haber alcanzado ninguno de los candidatos la mitad más uno de los sufragios.

Los victoriosos son:

Bloque nacional.....	38
Socialistas.....	5
Comunistas.....	2
Radicales.....	4

Los socialistas elegidos son los compañeros Levillain, Loyal y Luquet, por el distrito veinte, que vuelve a poder de los socialistas.

Por el distrito dieciocho ha sido reelegido Juan Varenne, y por el diecinueve, Fiancelle, que también era concejal.

Los comunistas han perdido votos a favor de los socialistas, que tienen 12 candidatos con probabilidades de victoria para el segundo turno, por haber quedado a la cabeza de la votación en la elección de hoy.

La derecha republicana ha ido unida a la batalla, mientras los partidos de izquierda, cumpliendo acuerdos de sus Congresos, han luchado cada uno con sus propias fuerzas.

En el resultado favorable al bloque nacional—que no modifica la situación de las fuerzas políticas del Ayuntamiento de París—ha influido la arbitraria distribución de puestos que tienen los actuales distritos de esta capital, por no haber aprobado aún el Senado francés la nueva distribución electoral de París, ya sancionada por el Congreso y que hubiera cambiado el resultado.

Debe advertirse también que la región del Sena es la más trabajada por el comunismo y donde conserva aún alguna fuerza, aunque en rápido descenso.

Ha habido tranquilidad en París. Como impresión final puedo dar la de que los resultados electorales de la capital no modifican en nada la fisonomía de este Ayuntamiento, en el que el bloque dispone de mayoría.—Floreal.

El bloque nacional pierde un centenar de Ayuntamientos.—Grandes victorias socialistas.—En Lyon ha triunfado la lista de Herriot por gran mayoría

PARIS 4 (seis de la mañana).—Los datos que se conocen de provincias, aunque incompletos, dan la victoria a los partidos de izquierda.

El bloque nacional pierde ya un centenar de Ayuntamientos, todos ellos importantes.

También es grande la baja de votos de los comunistas, que sufren un serio descalabro.

En cambio, los socialistas elegidos por París han sido siete, no cinco, que yo daba en mi anterior telegrama.

En Lyon ha vencido por enorme mayoría la lista de Herriot integrada, formada por socialistas y radicales, que seguirán teniendo mayoría en aquel Ayuntamiento.

Los socialistas tenemos segura la mayoría municipal en Pantin, Bourges, Montluçon, Limoges, Montban, Grenoble, Toulouse, Roubaix, Fournies, Lens, Bruay y Carmaux.

Hay muchísimos «ballotages» favorables para los socialistas, lo que permite esperar que el próximo domingo la victoria de hoy tenga una excelente continuación.

La impresión de este momento es que se repite el caso de las elecciones del 11 de mayo de 1924: mientras París se entregaba al bloque nacional y al comunismo, el resto de Francia ratifica su adhesión a los socialistas y a los radicales.—Floreal.

Lo que significan para los socialistas las elecciones de ayer

El obstáculo del Senado

Ayer se han celebrado en toda Francia más o menos, igual al de los demás países—es un grave obstáculo para la política democrática. Veámoslo.

La asamblea nacional de febrero de 1925, a propuesta de la mayoría mendeliano-conservadora, acordó crear el Senado como contrapeso al sufragio universal que le fué concedido al pueblo francés el día siguiente de terminada la guerra. En la misma discusión de dicha asamblea se hizo esta afirmación: «El sufragio universal es un peligro y hay que levantar ante él una barrera».

La ley de 1881, que modifica las disposiciones anteriores, determina la forma automática en que se constituye el Senado. Los electores senatoriales o compromisarios se designan por los Ayuntamientos: «El número de éstos delegados es, proporcionalmente, mucho más elevado para los pequeños Municipios que para los medianos y grandes Ayuntamientos. Ello hace que en cada departamento o conjunto de Municipios, las pequeñas Comunas tengan la mayoría. Y como los Consejos municipales de estas Comunas están casi en absoluto en poder de los señores de la tierra o de sus servidores, eso comprende por qué el Senado francés sea conservador y reaccionario y manifieste tanta hostilidad a la Cámara de diputados».

Además, legalmente el Senado tiene mayores derechos y atribuciones que la Cámara popular.

De hecho, el Senado dispone de medios que le permiten tener a la Cámara en fracaso constante.

Si una proposición votada por los dipu-

tados no agrada a los senadores pueden no examinarla ni discutirla nunca, o pueden a su capricho modificarla, transformarla y ponerse francamente abiertamente, contra la Cámara de diputados, provocando un conflicto intercameral que paralice la vida parlamentaria, como está ocurriendo actualmente. La obstrucción del Senado obliga siempre a ceder a la Cámara popular. En el caso en que los diputados resueltos a resistir, en nombre de su derecho y de la prioridad que les concede aun la misma Constitución, se dispusiesen a resistir al Senado, éste puede reclamar la disolución de la Cámara de diputados.

Ante todo esto, ¿a qué queda reducida la voluntad nacional manifestada por el sufragio directo del pueblo y cuál es el fundamento de todas las Constituciones republicanas? ¿Para qué sirve el sufragio universal?

Por todo ello, el Partido Socialista francés, se ha preocupado por intensificar la propaganda en esta lucha, llevando en su plataforma electoral la reforma del Senado. Por todo ello, los elementos del bloque nacional han desarrollado una tremenda cruzada, gastando enormes cantidades de dinero y de energía en todos sentidos, para no ser desalojado de tan importantes posiciones para la reacción. Veamos quién ha triunfado.

He aquí lo que en relación con la reforma senatorial pide el Partido:

Modificar el artículo 8.º de la Constitución de 24 de febrero de 1875, incluyendo lo siguiente:

«El derecho para el Senado de enmendar, modificar o rebozar, tanto en materia de finanzas como en otras leyes, los textos y las cifras votadas por la Cámara, será modificado en el sentido de que si la Cámara las recomienda nuevamente éstas decisiones serán definitivas».

La Cámara del sufragio universal debe decir la última palabra cuando esté en conflicto con la Cámara del sufragio restringido.

Obligar al Senado a no detener los proyectos y proposiciones que se lo envíen sino el tiempo necesario para su estudio. Fijar un plazo, y si transcurrido el cual el Senado no ha examinado los proyectos y proposiciones, los acuerdos de la Cámara pasará a ser ley.

Por último, el Partido Socialista pide que se modifique el sistema electoral, a fin de que los delegados senatoriales sean nombrados por sufragio universal, y de este modo será respetada la voluntad del país. De otro modo se condena a la República a ser instrumento inactivo al servicio de la reacción.

Así, pues, pidiendo la soberanía del sufragio universal han ido los socialistas franceses a la lucha de ayer, que tendrá un segundo acto el próximo domingo.

El Socialismo es en Francia una fuerza positiva, y además nosotros tenemos fe en nuestro ideal, por lo que confiamos en que el proletariado francés ha dado un paso positivo en su camino hacia la Democracia y la Emancipación.

(De la Agencia Radio)

No hay datos aún.

PARIS, 3.—La impresión que se recoge en la mayoría de los colegios electorales es que los electores han sido más numerosos y más activos que en anteriores consultas municipales.

Los electores se han renovado sin interrupción ante las urnas. Las operaciones de votación se han verificado en la mayor calma.

Monsieur Doumergue ha ido esta mañana, a las diez, a la Alcaldía del sexto barrio a cumplir sus deberes de ciudadano.

Las operaciones de escrutinio han empezado a las dieciocho horas.

Los resultados escens conocidos a la hora presente no permiten establecer una fisonomía de conjunto de la elección.—Radio.

Dos sonetos de Alvaro Ortiz

MI CRISTO.

MI CRISTO, el que mi espíritu concibe, no puede ser el Cristo desdichado que sufre las ofensas resignado y a sufrir otras nuevas se apercebe.

No puede ser el que su cruz recibe y con ella al suplicio va cargado sin rebelarse contra el juez osado que su sentencia despiadada escribe.

No puede ser el que halla sus placeres en premiar las ofensas con abrazos y en trocar los derechos por deberes.

MI CRISTO, al que me estrechan fuertes brazos, es aquel que a los viles mercaderes hace salir del templo a latigazos.

La monja

Alejada del mundo turbulento y como en un sepulcro muerta en vida, la virgen del Señor se halla escondida entre los tristes muros del convento.

NI prueba de ese modo el ardimiento de la piadosa fe que en su alma anida, ni que a luchar se siente decidida allí donde el pecado tiene asiento.

SI se encuentra con ánimo esforzado para sufrir el pasional embate, es el mundo su puesto designado.

ISE al retiro es craso disparate en el que ser prelude buen soldado, porque el valor se prueba en el combate.

Aclaración conveniente

Nuestro compañero Sánchez-Rivera nos ruega hagamos constar que el señor Sánchez de Rivera, de quien algunos periódicos han dado cuenta tuvo una entrevista en Palacio con don Alfonso, no es él.

Conste así para conocimiento de algunos espíritus, dados al malicioso comentario, que han chismorreado sobre el asunto. Según nuestras noticias, el visitante ha sido el médico don Daniel Sánchez de Rivera, que ni parentesco tiene con nuestro correligionario, por lo cual se han tirado una nueva plancha al «grupo de envideillos» que está a la caza de noticias que puedan molestar a los socialistas.

Los «edictos» de la Casa del Pueblo

Aunque muchos de nuestros lectores seguramente lo ignorarán, se publica todavía en Madrid un periódico clerical que a diario rife sordas batallas con «El Debate» por considerar al órgano del jesuitismo demasiado contaminado del espíritu liberal del siglo.

Pues bien, este troglodítico periódico ha dado cuenta del paro general de Primero de Mayo en los siguientes términos:

La Casa del Pueblo dió un edicto mandando cerrar el comercio y la industria, e imponiendo multas a los congreventos. No parece que haya habido ocasión de multar a nadie. Todo lo que la Casa del Pueblo mandó cerrar, se cerró. Los pocos carruajes que se vieron ostentaban un cartelito que publicaba pertenecer a alguna de las excepciones permitidas por la Casa del Pueblo.

No podemos quejarnos ni de falta de Estado ni de falta de dictadura. Tenemos dos Estados: el oficial y el socialista, y dos dictaduras: la militar y la de la Casa del Pueblo.

Y «El Siglo Futuro», de donde tomamos estos párrafos, en que se refleja la indignación producida en los reaccionarios por la unanimidad de la huelga el día 1.º de mayo, deduce de todo ello que la dictadura militar actual no es suficiente y que se impone volver a los tiempos de la Inquisición.

¡Ah si pudieran ciertos trogloditas quemar vivos a unos cuantos socialistas!

El Socialismo: he ahí el enemigo de todas esas gentes.

Italia se niega a reconocer la anexión de Austria

ROMA, 3.—Una declaración oficial del Gobierno italiano hace saber que Italia se opone rotundamente al proyecto de anexión de Austria a Alemania.

La nota añade que Italia ha mantenido siempre este criterio y que ya lo ha comunicado anteriormente a los aliados y a los tres Estados interesados.—Radio.

Asteriscos

Hindenburg

El charlatan de plazuela no perdona escarnio: en todos—de pueblo, aldea o ciudad—el charlatan abre el abanico multicolor y pintoresco de su elocuencia para solaz y provecho del hombre ingenuo, crédulo y desocupado. ¿Quién no ha formado alguna vez en el concurso de oyentes de uso de esos vendados trashumantes de florida elocuencia? A todos nos agrada, de cuando en vez, detenemos a escuchar al charlatan que nos ofrece un curatodo agradable no por cinco pesetas, ni por cuatro, ni por tres, ni por dos, ni por una, como podría sospecharse atendiendo a las múltiples aplicaciones de la parábata, sino por el insignificante precio de setenta y cinco céntimos: estos charlatanes, cuando no han sido despojados rencorosamente de la divina sal, suelen decir cosas discretas y saludables para el buen gobierno de las repúblicas. Son pequeños maquineros ambulantes que viven de regocijar a las personas mayores y de embaucar a las menores, que creen todavía en la existencia de la pasta, hierba o piedra milagrosa por el poder de la ciencia. La ciencia que atesora un charlatán no cumple en magisteria con la astucia y comercio de un parroco de Limpitas, por ejemplo, publicito agraciado con un parpadito milagroso por el Señor: pero puede sostener digno combate si se trata de disputar la posesión del sentido común. Mientras el parroco, y seguimos con el ejemplo, de Limpitas, deja que el turismo religioso desaparezca, cuando las caravanas de presenciar el mismo milagro del parpadito de Cristo, el charlatán da de lado cada año un procedimiento para embaucar a los incautos, y en éste vende piedras de afilar, en el próximo venderá polvos contra la solitaria y el otro amuleto científico contra el dolor de muelas. Pero no son los productos del charlatán los que nos interesan: nos interesan sus discursos, de un irrefragable corte alcazamorino.

En un publicito burgalés se me presentó ocasión de concertar amistad con uno de estos azacanedos ciudadanos que peregrinan por los pueblos en busca de un modesto provecho material. Ahora—al cabo de cinco años—le recuerdo con efusión. No he visto a saber de él. Llegó al pueblo vendiendo un «tiraguilón» para los callos. Remedio seguro, infalible. Su discurso de presentación fué elocuentísimo. Puedo jurarlo. Los callos—según colegí de su doctrina—constituyen una enfermedad antipática, molesta y en la mayoría de los casos dolorosa. El tratamiento común a que se les somete no basta a anularlos. Cortarlos, ¡bah!, cortarlos es un remedio empírico. El corte supone una poda, y el callo está en eterna primavera. Reténia en sereno e invierno. Sólo el «tiraguilón» es capaz de arrancar el callo desde su raíz. El charlatán se sirvió de un ejemplo. Habló de una planta. Para hacerla desaparecer no basta cercenarla: es necesario extirparla del todo, desarraigarla. El éxito comercial del «tiraguilón» fué bueno. Si quedan callos en aquel pueblo no será, ciertamente, por falta de lógica en el discurso: puede obedecer a carencia de virtudes del «tiraguilón».

La lógica de nuestro amigo es aplicable al suceso de Alemania. La elección de Hindenburg es el callo que, después de la poda, retorta con más fuerza. El callo a la punta del casco bélico, es lo mismo. El «tiraguilón» republicano que compararon los alemanes no fué el verdadero «tiraguilón». Dejó las raíces del mal dentro, y ahora vemos, ampujados y defraudados, que al callo le han salido flores. ¡Qué flores! ¡Pelos! Pelos del bosque de la mariscal, cuya presencia en el escenario de la actualidad tanto regocijo ha producido a los lectores de Armando Guerra, cuya restauración la esperamos de un momento a otro.

El mitin sanitario de ayer

En el teatro Pavón, con la concurrencia habitual de estos mítines hebdomadarios de higiene social, se celebró ayer una más. El señor Navarro Fernández, después de presentar a la reforma del régimen de los bañeros y anatemizó la tardanza de despachar ciertos expedientes por parte de nuestra administración pública.

Posteriormente hizo uso de la palabra el señor Martínez la Riva, pidiendo la protección del Estado para aquellas familias que estén compuestas de numerosa prole. Asimismo solicitó la exención de tributos y la enseñanza gratuita para dichas familias.

La señorita Rosa Cantó leyó unos bien escritos versos pidiendo la desaparición de la pena de muerte, así como hizo un canto a la paz entre todos los pueblos.

Don Juan B. Acevedo trató de sus antecedentes sanitarios, afirmando que el problema sanitario, como tantos otros, está en mantillas en España.

Hizo una acerba crítica del Ayuntamiento de Madrid, terminando su fogosa peroración diciendo: «Señor alcalde mayor: Queremos baños higiénicos y baratos.»

Doña Matilde Cantó, escritora, habló en defensa de la familia y de la salud, solicitando a continuación de los Poderes públicos impongan a los coches de lujo una fuerte contribución, como también a todos aquellos privilegiados de la Fortuna que ocupan en el año dos o tres residencias.

El abogado señor Serrano Batanero pidió un galante canto a la mujer, pidió la reforma de nuestro Código por vetusto, arcaico y antihumano, Código que dice en uno de sus artículos que están exentos de pena el imbécil y el loco, no siendo así, sino el rico y el poderoso, terminó diciendo.

El maurista y ex ministro de Instrucción pública don César Silió, que presidió, resumió el mitin. Nosotros no sabemos lo que dijo, pues daba la sensación de que hablaba desde un lugar trolololítico, por su voz cavernosa. Las ideas que emitió sobre lo tratado en la asamblea del domingo se supone serían por el estilo de su voz.

Información de sucesos

Obrero gravísimo.

Cuando se hallaba trabajando en la calle de Rafael Calvo tuvo la desgracia de caerse gravísimas lesiones el obrero Eugenio Llanes, con domicilio en la calle de Níesla, 4.

Herido en riña.

En la pasada noche se desarrolló un sangriento suceso en las colonias del Carmen, resultando gravemente herido Manuel Cabrera Mora, de diecinueve años, con domicilio en la calle de Nicolás Sánchez, 10.

Parce ser que el agresor, Alejandro Velasco, de doce años, domiciliado en la calle de Zurita, 16, había estado merendando con sus hermanos por las inmediaciones del lugar referido.

De regreso para su casa, oyó gritos de otros individuos, que les apedreaban, y andándose cuenta de que su hermano Saturnino se hallaba tendido en tierra y herido en la cara, sacó una navaja de pequeñas dimensiones y asióse diferents golpes a Manuel Cabrera, que se hallaba cerca del lugar del suceso.

Conducido a la Casa de Socorro, fué curado Manuel de heridas gravísimas.

IMPRESIONES DE UN VIAJE

Propaganda de la Federación Nacional de Camareros

Ha visitado Zaragoza, y mis optimismos se han afianzado fuertemente en mi espíritu.

Amigos, antiguos luchadores, me habían hablado en distintas ocasiones del espíritu de lucha, suficientemente probado, de algunos de aquellos camaradas, y de la firmeza con que lograron escar a flote la piedra básica de la primitiva Asociación de Camareros, fundada en septiembre del año 1890, y sobre ella asentar el edificio de «La Alianza».

Es cierto que la Sociedad fundada hace veintidós años, y que nació con el título de «El Porvenir», sufrió, como otros tantos organismos obreros, un largo paréntesis en su actuación, y que, influenciada por el torbellino del sindicalismo, ingresó en las huestes de la Confederación Nacional del Trabajo. Pero de aquella triste fecha, y como demostración de la sensatez de algunos de los compañeros que a remolque, sin duda, siguieron arrastrados por la fuerza del vendaval, queda una página gloriosa que avalora fuertemente su alteza de miras, como es el hecho de que, al entregar su fuerza numérica a las filas del sindicalismo, su capital social lo pusieron al abrigo y amparo de una Mutualidad, que hoy subsiste con su nombre de origen, «El Porvenir», donde todos perciben un subsidio en caso de enfermedad, y que está integrada por todos los que esta entidad tenía cuando sin espíritu de lucha pasó a ser componente de las fuerzas de la Confederación, y que para pertenecer a esta Mutualidad es condición precisa que sus asociados sean de la profesión y pertenezcan también a la existente Sociedad de resistencia «La Alianza», Sección de nuestra Federación.

ESTATUTO PROVINCIAL

aprobado por real decreto de 20 de marzo de 1925. ORGANIZACION PROVINCIAL. HACIENDA PROVINCIAL DE LA REGION.

Precio: Tres pesetas. Pedidos, a la Administración de EL SOCIALISTA, acompañando a su importe cuarenta céntimos para certificado y franqueo.

CARTELES DE PROPAGANDA

Esta Administración remitirá a quienes lo soliciten carteles anunciadores de EL SOCIALISTA a los siguientes precios: Tamaño 88 x 32... 10 céntimos uno. 23 x 11... 2

A los pedidos deberá acompañarse el importe, más 40 céntimos para el certificado y franqueo.

deración y, por lo tanto, de la Unión General de Trabajadores. Durante el tiempo que nuestros camaradas pertenecieron a la Confederación fueron víctimas de toda clase de persecuciones, fueron el blanco de todos los golpes y sobre ellos pesaron tremendas acusaciones.

Fue preciso que viviera dentro de esas truchas organizaciones para que por sí se convencieran de las razones expuestas muchas veces en nuestro órgano de publicidad, y en nuestra tribuna, y en nuestras tertulias amistosas, y para que, plenamente convencidos, en noviembre del año 1923, a un grupo de valerosos amigos que allí luchan con altruismo y abnegación, se les oyesen, se les diese la razón y pudieran nuevamente atraer a los equivocados y organizar la Sociedad «La Alianza», que, como ya decíamos, pertenece a nuestra Federación, tiene 130 afiliados y su domicilio social en el local consagrado a refugio de todos los obreros serenos, sensatos y responsables de su honrada actuación.

Breves horas compartí con aquellos camaradas; pero saqué la impresión de que allí hay hombres de gran valía, que están capacitados y que su labor ha de ser próspera y útil a la organización en general.

Un hecho he de consignar, y creo que debe ser recogido por la Federación Local de Sociedades Obreras: el Círculo Industrial y Mercantil impide a su dependencia pertenecer a ninguna Asociación obrera, y es objeto de inmediato despido el que estén asociados. ¿Puede esto tolerarse?

Este año, como el anterior—los únicos desde 1890—, las multitudinarias trabajadoras no han podido desfilas agrupadas en torno a las rojas banderas. Certo que al serles prohibido manifestarse así no se ha hecho con ellas una excepción, puesto que no se autorizan manifestaciones políticas. En Bilbao, al notificar la autoridad la suspensión del acto del Primero de Mayo, hizo saber que tampoco podía celebrarse la procesión cívica organizada para el día 2 por la Sociedad «El Sitio».

La calma de este día de descanso parece invitarnos a meditar. Nuestra primera reflexión ante la intensidad del paro se detiene en la potencia de las organizaciones obreras y luego va queriéndose adentrar en la misión que les incumba.

Un núcleo socialista inspira y dirige estas organizaciones, que han ido tomando, dentro de una aparente neutralidad política, ese mismo matiz. Pero acaso sea ya llegada la hora, no del matiz, sino de la definición, de hacer netamente socialistas a las Sociedades de resistencia, para obtener de ellas un justo rendimiento político correspondiente a los sacrificios que significan su creación y su sostenimiento y para completar la educación ciudadana de las masas, adscribiéndolas a un ideal generoso sin dar de lado a la obtención de ventajas inmediatas.

Es demasiado esfuerzo el que se exige al Partido Socialista cuando quedan fuera de sus cuadros, y por lo tanto, al margen de obligaciones y deberes, grandes fatigues resguardadas, al socaire, tras de él.

Y adviértase que en un país del atraso económico y político de España la función del Socialismo es más áspera y difícil que en ninguna otra latitud.

Van desapareciendo en Europa, aplastadas entre el obrerismo militante y las derechas conservadoras, las fuerzas li-

Table with 2 columns: Suma anterior, Pesetas. Rows include Madrid, E. Villafraula, E. Génova, J. Meneses, etc.

La escuela y la vida

Oposiciones restringidas (primer Tribunal de maestros). Calificados ya los 90 opositores que concurren al segundo ejercicio escrito, se ha convocado, por orden alfabético, a los diez opositores primeros y a cinco suplentes—residentes estos últimos en Madrid—para verificar el día 8 del corriente, de nuevo a doce de la mañana, la visita a una escuela unitaria y formular por escrito, de doce a una del mismo día, la crítica del funcionamiento y organización de la escuela visitada.

Los opositores convocados para este día son los siguientes: Señores Adrados, Alabart, Andreu, Antón, Arca, Arnal, Baudina, Bercecullo, Blanco Cabeza, Bruno, Suplentes: señores Alonso, Artaza, Barrachina, Bayle y Campillo. Todos estos señores deberán acudir a la Universidad Central el día 8, a las ocho y media de la mañana.

Una numerosa concurrencia de opositores correspondientes a otros Tribunales y el poco espacio de que disponemos nos impide publicar las calificaciones que cada ocho días aparecen en el tablón de anuncios del local del Consejo de Instrucción pública.

Excursiones escolares. El sábado pasado realizaron una a Segovia 21 niños de la escuela de La Florida, acompañados por dos profesores. Visitaron detenidamente el acueducto, la sinagoga del Corpus Christi, San Martín, la catedral, el monasterio del Párral, los Templarios, el Alcázar y San Juan de los Caballeros.

Los niños gozaron durante el día de un ambiente de arte y de belleza; contemplaron el hermoso paisaje del valle del Eresma y la admirable vista de la Sierra del Guadarrama, con sus cimas nevadas.

El mismo día los alumnos de tercer curso de la Institución Libre de Enseñanza realizaron un viaje a La Granja, permaneciendo en este pintoresco lugar el sábado y visitando Segovia el domingo.

Advertencia a los maestros. El presente número, en el que debían publicarse las «Páginas pedagógicas» correspondientes a la primera quincena de mayo, aparecerá sin insertarlas. Ello obedece a que todos los maestros suscriptores han recibido gratuitamente y a cambio el número extraordinario de Primero de Mayo, dedicado a la Fiesta del Trabajo, siguiendo de este modo la costumbre establecida en años anteriores.

Así nos lo comunica la Asociación General de Maestros.

«Revista de Escuelas Normales». Hemos recibido el número 24 de esta revista, que contiene el siguiente importante sumario: De la Gramática a la Filosofía, por Juan Zaragüeta.—Fray Luis de León y «La perfecta casada», por Enrique Esbrí.—Nuevos signos en Aritmética, por José María Eynalar.—El Arte en la Escuela, por José María Lozano.—La Normal en acción: La escuela elemental, por María Soane.—Cómo enseño yo la Historia de la Pedagogía, por Alejandro de Tudela.—Sección de Geografía, por Felipe Ortega.—Libros y revistas, por los señores Llopis, Chico, Jiménez, Bargallo y otros.

Obras completas de Luis León. La carne manda... 4 pesetas. Señoritas de la clase media... 5. Cómo ellas oíen (Primera serie): Por amor, Por bondad, Por caridad... 5. Cómo ellas oíen (Segunda serie): Por odio, Por maldad, Por egoísmo... 5. El fin de una casta... 5. Cómo redentor... 5. Niñas obedi de casas rmat... 5. La maldad de los buenos... 5. Gente malo de casas obedi... 5.

Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA, acompañando a su importe 40 céntimos para certificado y franqueo.

EL SOCIALISMO ESPAÑOL La situación y su deber

No puede permanecer indiferente

La calle tiene hoy apagado el rumor de su tráfico; hay en ella un silencio imponente. Este silencio lleno de paz nuestro despaño, que no vibra con la trepidación de camiones y carromatos ni presta eco a las bocinas de los automóviles. El almácen cerámico tiene cerradas sus puertas y nos libra del ruido metálico con que a diario nos atruena la carga y descarga de chapas de hierro, flejes y vigas. Sólo oímos de cuando en cuando el campanilleo lejano de los tranvías, la voz pregona de un vendedor, las notas melancólicas de un piano... Es el Primero de Mayo, la Fiesta del Trabajo, y los obreros, al guardarla, han impuesto a la urbe este silencio augusto. Por la ría deambulan gentes humildes endomingadas, que abandonan la ciudad camino del campo para rendir a la Naturaleza el homenaje del reposo.

Este año, como el anterior—los únicos desde 1890—, las multitudinarias trabajadoras no han podido desfilas agrupadas en torno a las rojas banderas. Certo que al serles prohibido manifestarse así no se ha hecho con ellas una excepción, puesto que no se autorizan manifestaciones políticas. En Bilbao, al notificar la autoridad la suspensión del acto del Primero de Mayo, hizo saber que tampoco podía celebrarse la procesión cívica organizada para el día 2 por la Sociedad «El Sitio».

La calma de este día de descanso parece invitarnos a meditar. Nuestra primera reflexión ante la intensidad del paro se detiene en la potencia de las organizaciones obreras y luego va queriéndose adentrar en la misión que les incumba.

Un núcleo socialista inspira y dirige estas organizaciones, que han ido tomando, dentro de una aparente neutralidad política, ese mismo matiz. Pero acaso sea ya llegada la hora, no del matiz, sino de la definición, de hacer netamente socialistas a las Sociedades de resistencia, para obtener de ellas un justo rendimiento político correspondiente a los sacrificios que significan su creación y su sostenimiento y para completar la educación ciudadana de las masas, adscribiéndolas a un ideal generoso sin dar de lado a la obtención de ventajas inmediatas.

Es demasiado esfuerzo el que se exige al Partido Socialista cuando quedan fuera de sus cuadros, y por lo tanto, al margen de obligaciones y deberes, grandes fatigues resguardadas, al socaire, tras de él.

Y adviértase que en un país del atraso económico y político de España la función del Socialismo es más áspera y difícil que en ninguna otra latitud.

Van desapareciendo en Europa, aplastadas entre el obrerismo militante y las derechas conservadoras, las fuerzas li-

berales. Pero desaparecen cuando ya han realizado su misión. En ningún país europeo constituyen hoy problema los derechos individuales, asentados de modo indestructible, ni la libertad religiosa. El liberalismo de tipo burgués carece ya de liberalismo eficaz en esos países. Se puede asistirse sin pena al espectáculo de verle hundirse en el profundo pozo de la Historia. Pero eso no es el caso de España. Lo estamos viendo a todo instante; pero lo vemos con mayor claridad hoy al observar los caracteres y limitaciones de la Fiesta obrera. Aquí siguen en pie los problemas previos de liberalismo resueltos en todo el mundo civilizado, y la cuestión se agnava por la falta de fuerzas liberales capaces del acometimiento y resolución de esos problemas, de los cuales, aunque quiera, no puede desentenderse en ningún momento el proletariado.

El Socialismo ha de asumir en España los empeños que en otras naciones fueron inherentes a partidos de tipo exclusivamente liberal. En España se da el fenómeno de la desaparición de las fuerzas liberales—si efectivamente llegaron a existir—sin haber sido puesto en práctica el programa liberal. Y como no hay una organización intermedia a la que apoyar para realizarlo, el Socialismo no puede eludir esa carga. El solo habrá de enfrentarse, no sólo con el presente estado de cosas; sino con la sed de bárbara de los españoles. Esto acrece las dificultades de su empresa, porque en la vida pública de nuestra nación ha de desempeñar su propio papel y el que correspondía a los liberales. Antes de iniciar nuevos avances es preciso crear una firme situación de derecho que permita libres desenvolvimientos, y en la cual no se aparezca como vivienda de prestado.

Recios trazos, y no líneas difuminadas, han de contornear la actitud del Socialismo español ahora y en todas las horas. La conciencia de su misión no le permitirá jamás un gesto de suicidio indiferencia ante los problemas de libertad. La libertad es la esencia de su vida, y ha de iluminar constantemente su camino.

Por él deben acompañarse esas mucedumbres obreras; pero no sólo para formar el carro jubilosos después de la victoria, sino también para alinearse en el frente al llegar el momento del combate.

Así pensámos cuando el silencio impuesto a la calle, por la cesación del trabajo, llenó de paz nuestro despaño y nos invitó a la meditación.

Indalecio PRIETO (De El Imparcial.)

CRONICA FINANCIERA FERROCARRILES

Si realmente nuestro país adolece de escasez de medios de transporte, es preciso ver el medio de crear nuevas vías, y para ello hace falta un capital de importancia.

Pero este capital crean algunos técnicos que sería muy difícil conseguirlo del ahorro particular, ya que las Compañías actuales, las grandes, están en una situación económica no muy agradable para sus accionistas y obligacionistas, que perciben escasos dividendos.

Y esto es verdad; pero no lo es menos que nadie se ha tomado la molestia, al parecer, pues que nadie lo dice, de estudiar «honradamente» el asunto, digo honradamente queriendo decir de verdad, para presentarlo al pueblo como es.

Las Compañías de ferrocarriles gastan más, mucho más de lo necesario, y por el contrario, cobran menos, mucho menos de lo que deberían; así que las entradas son escasas, las salidas demasiado grandes y tiene que venir el desequilibrio; pero la culpa es solamente de ellas, y también de los encargados de fiscalizar, que no han sabido, o sabiendo no han querido hacerlo. Procede, pues, examinar lo que se debe gastar de menos, y lo que se debe ingresar de más.

Parce extraño que tantos técnicos, tantos contadores, tantos ilústrs financieros no hayan encontrado más arreglo que acudir al préstamo público, en unos casos (obligaciones), en otros al oficial, bien en forma de anticipos o de subvenciones, y en otros—el peor—al aumento de las tarifas, encareciendo así la vida y dificultando a todos los negocios.

Pero no queremos callar que a nosotros no nos engañaron; creemos más noble y además precisamos decir la verdad; todos lo sabían; para todos, cuando nosotros hemos de decir aquí son descubrimientos que ellos tienen ya olvidados, pero que los olvidaron porque convenía así a los intereses particulares de las Compañías explotadoras, porque parecía que todos los encargados de fiscalizar estaban, más que al servicio del país, al de las Empresas fiscales, y confundiendo los intereses, como lizadas, y confundiendo los intereses, como encontraban en extraño marido a los encargados de velar por los públicos con los que defendían los particulares de las Compañías, creyeron que sirviendo a éstas servían al Estado, al país, a España.

Queremos creerlo así, pues de pensar lo contrario...

Hacen falta para la administración de nuestros 16.000 kilómetros de vía en explotación noventa (90) Consejos de Administración. Para dirigir la explotación noventa directores, con sus correspondientes ingenieros, contables, cajeros, etcétera, etc., y el ejército que en cada división burocrática sirve a jefes, subjes y jefes de negociado?

Una labor plausible para todos—público y Compañías—sería refundir en bastante menos tan numeroso número de anónimas innecesarias. Podría llegarse a un número razonable sin herir ningún interés legítimo y en beneficio de accionistas, empleados, servicio público y economía general.

Nuestro estudio—quizá algo radical, pero basado en otras naciones que tienen en explotación más extensa red—, las dejaría reducidas a doce: cuatro grandes, sobre la base de las que hoy existen, de las de vía ancha; ocho entre las que podríamos llamar secundarias; de éstas, más, por la falta de enlace de algunas de ellas y el aislamiento de varias. Nuestro proyecto, este modesto estudio, hecho nada más que por el placer de soñar en una España más próspera sin necesidad más que de utilizar sus enormes fuentes de riqueza, está hecho a base de realidades; nada de sueños irrealizables.

Citaremos uno de los casos, de los muchos que hay, el más sencillo, el menos complicado para la exposición y también el menos comprensible: Salamanca tiene, aparte de otros, el ferrocarril de Medina a Salamanca y el de Salamanca a la frontera portuguesa; enlazar en Medina con el del Norte y en Villar-Fornoso con el portugués. La Compañía de Medina a Salamanca explota 77 kilómetros; la de Salamanca a la frontera, 204. La primera tiene un capital, totalmente desembolsado, de 7.125.000 pesetas; la segunda, veinte millones de capital y cerca de cuatro en obligaciones. Fue fundada la de Medina el año 1871, y catorce más tarde la otra.

No sería mucho más cómodo para ellas mismas, ya que las cuentas de transportes, material, etc. son muy complicadas; ya que están totalmente muías, pues el tráfico mayor no es precisamente para la capital salmantina; no sería mucho más cómodo fusionarlas, ahorrándose muchos gastos de administración, muchas molestias y evitando al público muchos disgustos que le produce el tener que, en caso de reclamación, sufrir un verdadero calvario?

Pues lo mismo que estas dos Compañías hay en Cataluña, en Levante, en Andalucía, en toda España, varias que no se comencia, si no es por un deseo grandísimo de complicar los asuntos y de hacerlos difíciles, que están bajo diferentes administraciones y direcciones, ya que hasta se da el caso de que en los Consejos de las de cada región figuran las mismas personas en la mayoría de ellos.

Comprendéis el número de pesetas que se podrían economizar, ya que, suprimiendo setenta y ocho Consejos de Administración, otros tantos directores (habría que dotar de subditores, naturalmente; pero siempre la economía sería grande), no queriendo armarlos con el peso de los números; estas cifras son de divulgación, y no quiero lanzar tantas cifras que las hagan imposibles; para qué van dirigidos sólo a hacer resaltar el hecho de que se está buscando el medio de aumentar nuestra red ferroviaria sin poner algo en orden este desbarajuste de administraciones, que supone el tener cerca de un centenar para menos de 16.000 kilómetros en explotación.

No resiste esto la crítica más ligera. Piensen en ello los hombres que pretenden el resurgimiento de España y mediten bien antes de hacer una derama de millones que tal vez no lleguen a lograr el fin que al lanzarlos se proponen.

Y de otras grandes economías, totalmente precisas, continuará conociendo el que leyere.

NOTAS DE CATALUÑA. Compañeros enfermos. BARCELONA, 3.—Se halla enfermo de bastante cuidado nuestro querido colega el viejo luchador y buen compañero Costa. Es muy visitado por nuestros compañeros. Desearnos un pronto alivio y, ya que los años no permiten una completa curación, que podamos pronto volverle a ver en nuestros Centros.

De regreso de Madrid, en donde fué un Consejo para la información acerca del trabajo nocturno de las mujeres en la industria textil, se ha visto obligado a guardarse como nuestro buen amigo y compañero Constantino Perlasia, a quien deseamos un pronto restablecimiento.

Estafador detenido. Por los agentes de la Brigada especial de policía ha sido detenido un individuo llamado Juan Margall Rebella, al que se han ocupado una serie de documentos falsos que empleaba para fingirse agente de la Inspección general de Contribuciones. Ha realizado numerosas estafas, cobrando cantidades de diversos comerciantes e industriales, a los que amenazaba con hacerles expediente por cualquier defraudación que hallaba o inventaba y accedía a arreglarlo mediante cantidades, que, al parecer, le entregaban los estafados.

En lo que se entretienen los comerciantes. En virtud de reciente acuerdo de los comerciantes de la calle Fernando de adormar dicha calle los viernes, considerando días de moda, fueron una porción de banderitas y trozos de percalina, que daba el aspecto de un barrio chino. Estos comerciantes... son muy artistas.—Corresponsal.

La «Librería Pedagógica» de Juan Ortiz es la Casa más surtida de España en libros y material científico para Escuelas de Primera Enseñanza, Escuelas Normales, Institutos, Universidades y Escuelas especiales de todas clases y grados. Escriba usted hoy mismo pidiendo catálogos y presupuestos, que recibirá gratis a vuelta de correo.

Desengaño, 18.—Apartado 999.—Madrid. INSTITUTO UROLOGICO. Naciones, 17, hotel.—Teléf. 25-59 S. Es el Sanatorio más económico y el único especializado en vías urinarias. Camas desde 5 pesetas; pensión desde 10 pesetas. Consulta diaria de cinco a siete. Informes al director, doctor BERJANO, ALCALA, 66.

¿Tenéis callos? ¿Jueñetes, verrugas, durezas? Usad el Ungüento mágico que los saca de raíz en tres días. Probado y os convenceréis. Pedido en todas las farmacias y droguerías. 1,50 pesetas. Por correo, 2 pesetas. FARMACIA PUERTO.—PLAZA DE SAN ILDEFONSO, 5.—MADRID

Por la imprenta propia

NUEVA LISTA DE ACCIONISTAS. Publicamos hoy una nueva lista de accionistas de la Cooperativa Gráfica Socialista, que poco a poco va abriendo camino, como una necesidad imperiosa para nuestro diario.

Hay muchas organizaciones y particulares que han decidido hacer entrega de cantidades; pero no nos las han aportado aún. A todos advertimos que no es necesario hacernos las entregas de una vez, y que los recibos son provisionales, para canjearlos luego por las acciones que en su día darán derecho a intervenir en las deliberaciones de la Cooperativa Gráfica.

Por eso mismo deben hacerse efectivas las cantidades disponibles con la mayor urgencia, al objeto de que la recaudación responda a los acuerdos adoptados en favor de la Cooperativa.

¡Con entusiasmo y decisión, a trabajar por EL SOCIALISTA, camaradas!

ACCIONES PAGADAS PARA LA COOPERATIVA GRAFICA SOCIALISTA

Table with 2 columns: Suma anterior, Pesetas. Rows include Agrupación Feminista Socialista de Madrid, Sociedad de Curtidores de Madrid, Andrés González, de Logroño, etc.

ACCIONES DE LA COOPERATIVA GRAFICA SOCIALISTA POR LAS QUE SE HAN PAGADO PLAZOS

Table with 2 columns: Suma anterior, Pesetas. Rows include Marcela Samper, de Alicante (segunda entrega), Saturnino Fuster, de idem (idem), Francisco Lucio, de idem (idem), etc.

NOTAS DE CATALUÑA

Compañeros enfermos. BARCELONA, 3.—Se halla enfermo de bastante cuidado nuestro querido colega el viejo luchador y buen compañero Costa. Es muy visitado por nuestros compañeros. Desearnos un pronto alivio y, ya que los años no permiten una completa curación, que podamos pronto volverle a ver en nuestros Centros.

De regreso de Madrid, en donde fué un Consejo para la información acerca del trabajo nocturno de las mujeres en la industria textil, se ha visto obligado a guardarse como nuestro buen amigo y compañero Constantino Perlasia, a quien deseamos un pronto restablecimiento.

Estafador detenido. Por los agentes de la Brigada especial de policía ha sido detenido un individuo llamado Juan Margall Rebella, al que se han ocupado una serie de documentos falsos que empleaba para fingirse agente de la Inspección general de Contribuciones. Ha realizado numerosas estafas, cobrando cantidades de diversos comerciantes e industriales, a los que amenazaba con hacerles expediente por cualquier defraudación que hallaba o inventaba y accedía a arreglarlo mediante cantidades, que, al parecer, le entregaban los estafados.

En lo que se entretienen los comerciantes. En virtud de reciente acuerdo de los comerciantes de la calle Fernando de adormar dicha calle los viernes, considerando días de moda, fueron una porción de banderitas y trozos de percalina, que daba el aspecto de un barrio chino. Estos comerciantes... son muy artistas.—Corresponsal.

La «Librería Pedagógica» de Juan Ortiz es la Casa más surtida de España en libros y material científico para Escuelas de Primera Enseñanza, Escuelas Normales, Institutos, Universidades y Escuelas especiales de todas clases y grados. Escriba usted hoy mismo pidiendo catálogos y presupuestos, que recibirá gratis a vuelta de correo.

Desengaño, 18.—Apartado 999.—Madrid. INSTITUTO UROLOGICO. Naciones, 17, hotel.—Teléf. 25-59 S. Es el Sanatorio más económico y el único especializado en vías urinarias. Camas desde 5 pesetas; pensión desde 10 pesetas. Consulta diaria de cinco a siete. Informes al director, doctor BERJANO, ALCALA, 66.

¿Tenéis callos? ¿Jueñetes, verrugas, durezas? Usad el Ungüento mágico que los saca de raíz en tres días. Probado y os convenceréis. Pedido en todas las farmacias y droguerías. 1,50 pesetas. Por correo, 2 pesetas. FARMACIA PUERTO.—PLAZA DE SAN ILDEFONSO, 5.—MADRID

Federación Nacional de Gasistas, Electricistas y similares

El manifiesto.—Aviso a todas las Secciones y a los obreros de dicha industria de toda España.

El día 30 del próximo pasado abril fueron depositados en Correos los paquetes de manifiestos de la Federación Nacional de Gasistas, Electricistas y Similares enviados a todas las poblaciones de España donde el Comité de la Federación tiene conocimiento de que hay obreros de las referidas industrias.

Como quiera que por falta de tiempo no se ha podido comunicar por correo dicho envío a varias de dichas poblaciones, el Comité lo hace público desde las columnas de EL SOCIALISTA y a la vez ruega a todos los compañeros que quince van dirigidos los paquetes hagan llegar éstos sin demora a su destino.

También ruega a todos los periódicos obreros la publicación de esta nota.—El Comité.

PRISMA

Pinturas.—Blasco de Garay, 60. Consultorio Médico. Medicina general. Especialidad: Piel y venéreo.

Horas para obreros: De 7 a 9 de la noche, los lunes, miércoles y viernes. Arango, 8, primero, izquierda.

FELIPE PEÑA CRUZ

Se hacen todo clase de trabajos litográficos. Fizarro, 16. Teléfono 1.432-M

Enciclopedia Universal Ilustrada "ESPASA" El mejor Diccionario del mundo. De grandísimo interés para las organizaciones obreras.

Almorranas-Varices-Ulceras. Cura RADICAL garantizada, sin operación ni pomadas. PRIMERA Y ÚNICA Clínica especializada en este tratamiento. No se cobra hasta estar curado. DOCTOR ILLANES, Hortaleza, 17. De once a una y de tres a siete. Tel. 25-86 M.

La Fiesta del Trabajo en provincias

Primero de Mayo

Bajo la emoción sentida hoy de una inquebrantable fe en los futuros destinos de la Humanidad, queremos registrar con toda sencillez la fecha.

«Sin manifestación callejera sentimos, no obstante, la llama sublime del ideal justo y redentor que ilumina nuestro credo.

Y nuestra fe hizo el milagro de que por las más céntricas vías presenciáramos el majestuoso desfile de la disciplinada multitud que, agrupada bajo sus banderas—que dicen de justas reivindicaciones—, entonaba el himno fraternalmente universal.

Y vimos sonreír al anciano maestro, al «buelo», fuerte de espíritu, que contemplaba el desfile satisfecho y esperanzado. Y vimos a la ciudad, por un día tranquila, sonreír amante en la fiesta de los humildes, de los trabajadores.

«¿Qué importa la manifestación! La jornada fué grandiosamente bella en su sencillez.

Los obreros españoles, serena, silenciosamente—como corresponde a hombres capacitados y fuertes, que saben que poseen la verdad—han sabido demostrar su sentir de forma que no dejó lugar al menor equívoco.

Elocuente han dicho—los que producen, los que trabajan, los que crean riqueza—cuál es su deseo; toca ahora a quien puede, y debe atenderlo como merece, siquiera sea por la majestad como ha sido expuesto.

«¿Qué importa la manifestación, si hemos podido, durante todo un día, sentir latir nuestros corazones—los de todos los trabajadores—bajo un mismo afán...»

Mucho camino falta aún; pero el día de hoy marca, no obstante, un señalado avance hacia un mañana de libertad, de prosperidad, de justicia, de...

A. VICENT

Conferencia de Fernando de los Ríos.

GRANADA, 3.—En el local de la Unión ferroviaria se celebró ante gran concurrencia una velada en conmemoración del Primero de Mayo.

Nuestro compañero Fernando de los Ríos pronunció una notable conferencia, explicando la significación del acto y su importancia para la clase trabajadora.

Abogó por la unión de la clase obrera granadina, único modo de conseguir devolver a la organización la importancia que en otros tiempos tuvo, y porque el año próximo podamos celebrarlo dentro de un régimen de absoluta libertad.

En el acto reinó franca cordialidad y entusiasmo, acordándose dirigir un telegrama de felicitación a Pablo Iglesias, y a la terminación se realizó una colecta en beneficio de EL SOCIALISTA.—V. Alvarez.

Un te fraternal.

HUERIA DE SAN ANDRÉS, 2.—En el Centro Obrero de esta localidad se celebró el día 29 un te fraternal. El acto fué de verdadera camaradería, donde un buen número de compañeros nos hemos reunido para celebrar, aunque modestamente, la Fiesta Obrera.

Para explicar a los reunidos la significación de la Fiesta del Trabajo hizo uso de la palabra el compañero Manuel González.

Este compañero hizo la historia desde la celebración de la primera Fiesta del Trabajo, en 1890, a la fecha, explicando las conquistas alcanzadas por la clase trabajadora en los años transcurridos.

Al final se hizo una colecta para la imprenta propia, y se han recaudado 15 pesetas.—Fad.

Paro completo.

VILLENA, 2.—El jueves repartíose una hoja haciéndose saber que, como en años anteriores, la clase trabajadora celebraría su Fiesta. En efecto, el paro fué completísimo. El aspecto que presentaba la población el día 1 era de día de gran fiesta, como en efecto lo es el Primero de Mayo.

A las nueve de la mañana se dió el mitin, viéndose el acto concurridísimo. Los compañeros Canizares y Meruenda razonaron las peticiones que se entregaron a la primera autoridad local, y leyéronse las conclusiones que la clase trabajadora eleva al Gobierno.

Por la tarde dióse la merienda a los niños de la escuela, y seguidamente, en obsequio de los niños, se representó en el teatro el juguete cómico «El torro», pasando los niños un buen rato.

La función teatral de la noche, magnífica, pudiendo decirse que el numerosísimo público que asistió salió complacido.

Hagamos votos para que al siguiente 1 de mayo tengamos mayor libertad para desenvolvemos.—Levantino.

Conferencias de Ovejero en Castellón. CASTELLÓN, 2.—Han transcurrido los actos del Primero de Mayo en medio del mayor entusiasmo.

El camarada Andrés Ovejero dió una conferencia sobre el tema «Saint-Simon, precursor del Socialismo».

La autorizada palabra del compañero Ovejero subyugó en varios momentos al auditorio, que interrumpió al conferenciante con entusiastas aplausos.

La concurrencia fué extraordinaria, resultando pequeño el local.

A la segunda conferencia, que versó sobre el interesante tema «Lassalle, fundador del Partido Socialista alemán», fundó gran número de intelectuales.

El conferenciante estuvo eficientísimo, siendo escuchado con gran interés y aplausos a la terminación entusiásticamente, dándose vivas también a la Unión General de Trabajadores.—Ort.

Paro completo en Bergas.

BARGAS, 2.—Suspendido el mitin que teníamos anunciado para el día 1 de mayo, celebramos una jira al Puntal de la Cañada, donde habíamos también baile. Por la noche celebrábase otro baile en el salón Nocturnos, con el concurso de la banda del famoso pueblo de Magán.

El paro fué completo.—Moreno.

Félix Galán en Elche.

ELCHE, 4.—En el Centro Obrero dió ayer una conferencia el administrador de EL SOCIALISTA, compañero Félix Galán.

El conferenciante estuvo muy acertado en su disertación, llegando al convencimiento de todos los compañeros que llenaban el local de que las deudas de las clases que todos los trabajadores deben prestar su valiosa ayuda, según las ideas

que nos hagan disfrutar de un mañana más justo.

A la terminación del acto se hizo una colecta en favor de EL SOCIALISTA, y por unanimidad se acordó saludar a Saburit y Caballero, defensores entusiastas de la causa obrera.—Barbó.

Comida íntima.

MANZANARES, 2.—Los compañeros de la Agrupación Socialista celebramos una comida íntima el día 1 de mayo en el espacioso patio de la Casa del Pueblo, a la que asistieron compañeros de la Federación Local de Trabajadores.

Como todos los actos nos fueron prohibidos, nos dedicamos a propagar EL SOCIALISTA, y no obstante la labor de los escisionistas fueron insuficientes los números de que disponíamos para la venta.

Al final de la comida, el camarada Pedro Gallago, presidente de la Agrupación, dió lectura a unas cuartillas alusivas al significado del Primero de Mayo.

También hizo uso de la palabra el compañero Enrique Santos, quien comparó la situación de nuestro país con la del resto del mundo para demostrar la gran equivocación que sufre la reacción española.

Por la noche se reunieron las Directivas y el Comité Ejecutivo de la Federación Local, acordando remitir al presidente del Directorio las conclusiones acordadas.—Carrion.

Entrega de conclusiones.

YEBENES, 2.—El día 1 de mayo celebramos una jira a los cerros de la carretera de Toledo, que se vió muy concurrida.

Una Comisión, presidida por el compañero Garzo, entregó en esta Alcaldía las conclusiones generales y algunas particulares, entre ellas el respeto a las leyes sociales, construcción del Matadero, reparto de la dehesa boyal y supresión de los impuestos municipales sobre carnes y tocinos.

La manifestación nos fué prohibida.—González.

Dos mítines y una jira.

VALL DE UXO, 2.—Con gran concurrencia, a pesar de que por recibir tarde la autorización no se le dió el acto la debida proporción, se celebró anoche en el gran local de nuestra Casa del Pueblo el mitin por la Fiesta del Trabajo.

Presidió el acto el presidente de la Agrupación Socialista y de la Casa del Pueblo, Enrique Maró, y tomaron parte el ex-concejal socialista compañero Ten, el actual concejal del Centro Obrero, camarada Ubet, y nuestro corresponsario de Elche Antonio Canizares.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos.

El paro ha sido total, celebrando una jira campestre en «els pohnalets», amenizada por la orquesta del «cines» de nuestra Casa del Pueblo.

Por la noche ha habido función de «cines».

Para hoy organizamos un mitin por el que puede asistir el compañero Ovejero, que está en Castellón.—Gregorio Valliduxense.

Varios actos.—Gran entusiasmo.

TURON, 2.—Se celebró la Fiesta del Trabajo con brillantez. El día 30 hablaron ante una concurrencia que llenaba al salón de la Casa del Pueblo los compañeros C. Barón y José García, maestro de la Casa del Pueblo.

El Primero de Mayo hubo un orgullo tocando todo el día, entreteniendo a centenares de trabajadores.

Varias simpáticas muchachas vendieron flores rojas a beneficio de nuestro diario.

El Cuadro Artístico dió dos veladas teatrales: una, el jueves, y la otra, el viernes, a las que acudió numeroso público.

El paro fué unánime en todo este valle. Estamos satisfechos del resultado. Se mandaron las conclusiones al Directorio militar.—Barbón.

Buena jornada.

AVILES, 3.—La hoja que publicó el Centro de Sociedades obreras no se pudo repartir hasta la tarde del día 30; pero la Fiesta del Trabajo resultó brillantísima, siendo el paro completo.

A las once de la mañana se celebró un gran mitin en el Teatro-Circo, viéndose rebosante de público, entre el que abundaban las mujeres.

Presidió el acto Vicente Sánchez, y usaron de la palabra Leonardo Verdín, en representación de los trabajadores de Avilés; el presidente de la Liga de Inquilinos de Gijón, Ramón Granda y Luis García, concejales socialistas; Santiago Alvarez, secretario del Sindicato Agrícola Asturiano afecto a la Unión General de Trabajadores, y Ramón G. Peña, secretario de la Federación Nacional de Mineros. Pronunciaron todos excelentes discursos, siendo muy aplaudidos.

Por aclamación fueron aprobadas las conclusiones dadas por la Unión General y el Partido Socialista.

Con asistencia de la Banda municipal, se celebró, a las cinco de la tarde, una gran jira en el Parque del Retiro, siendo muchísima la gente que allí se vió reunida en hermosa fraternidad.

Se vendieron gran cantidad de periódicos socialistas y folletos, resultando un excelente día de propaganda.

Estamos muy satisfechos de la jornada.—José.

Paro general y jira.

VILASAR DE MAR, 2.—El Primero de Mayo se celebró con un paro general. Por la mañana, multitud de familias se trasladaron al campo.

Los comercios cerraron sus puertas por la tarde, secundando la Fiesta.—Flammarich.

La Fiesta del Trabajo.

BARCELONA, 2.—Se ha celebrado sin incidentes la Fiesta del Trabajo en esta ciudad, habiendo sido bastante general el paro, sobre todo en los ramos textil y textil; en el muelle también han trabajado la mayoría de los obreros, así como buen número de industriales. El tránsito rodado, aunque no en mucha extensión, ha celebrado la Fiesta, lo mismo que parte del ramo de construcción.

Las Sociedades adheridas a la Unión General de Trabajadores celebraron el día 30, por la noche, y organizada por los Comités de la Agrupación Socialista y de la Federación regional de la Unión, una velada teatral en nuestro Centro Obrero, que se vió muy concurrida.

Ayer por la mañana, a las diez y media, se celebró el mitin anunciado en la sala de nuestro Centro Obrero, al que acudió numerosísima concurrencia. Hicieron uso de la palabra Alemany, Escorté y Hugué.

Se repartió profusamente un manifiesto firmado por las Sociedades obreras adheridas y simpatizantes a la tática de la Unión General, manifiesto que por su contenido y por su valiosa redacción ha sido muy bien recibido por la opinión obrera.

Durante las primeras horas de la tarde, varios vendedores se dedicaron a la venta de nuestro diario por las calles, habiendo agotado cuantos números se destinaron a la venta. Estamos muy satisfechos.—C.

El paro es general.

ALBERIQUE, 2.—Con gran entusiasmo se ha celebrado el Primero de Mayo.

Los obreros, cumpliendo los deberes con la organización, han acudido en masa para celebrar la Fiesta del Trabajo.

Sólo autorizaron un acto de música que por la tarde dió la Banda municipal.

Por la noche, siguiendo la costumbre, hemos celebrado un «supar de ca-solets», dándose vivas a Pablo Iglesias y a la Unión General de Trabajadores.

No nos ha prohibido también la colocación de banderas en los balcones de nuestro edificio social.

Los extraordinarios han sido recibidos con alegría, gustando mucho sus artículos, principalmente el de nuestro venerable Pablo Iglesias.—V. Guillén.

El paro ha sido unánime.

LA CAROLINA, 3.—Por haber sido prohibidos, no hemos podido celebrar aquí ningún acto público relacionado con la Fiesta del Trabajo. No se nos alcanza la razón de dicha prohibición, cuando tales actos han sido autorizados en otros pueblos de la provincia. No obstante, sin manifiesto y sin acto público alguno, el paro fué general en todas las industrias y con especialidad en las minas.

El extraordinario de «La Ola Roja», del que se hizo una gran tirada, fué agotado por los compañeros, que se apresuraron a adquirirlo. Por cierto que nos ha costado gran trabajo el conseguir que vea la luz pública.—F. Gil Ternal.

Se celebró un mitin.

SANTISTEBAN DEL PUERTO, 3.—La fiesta obrera se observó por los trabajadores de este pueblo con un paro general, no habiendo jira por no autorizárenlos. Por la noche se celebró un mitin, en el cual dirigió la palabra al auditorio el compañero Ollid, el cual hizo una cumplida exposición de los ideales socialistas, que fué muy del agrado de todos. No hubo ningún incidente.—A. O.

Entusiasmo y arte.

MATARO, 2.—Se ha celebrado con todo esplendor el Primero de Mayo. El paro ha sido absoluto en todas las artes e industrias. Apenas se veía rodar un carruaje. Muy de mañana, compactos grupos de familias obreras se dirigían a la cumplir a respirar oxígeno puro y pasar el día en el campo.

A pesar de los inconvenientes, se celebró en la Casa del Pueblo la fiesta de los trabajadores.

Por la mañana hubo concierto por el terceto «La Mandolina». Por la tarde se celebró una fiesta literaria, leyendo, entre otros, un trabajo titulado «Impresión, original y enviado expreso» por la compañera de nuestro amigo y corresponsario Manuel Serra y Moré. Terminada la fiesta dió una conferencia el compañero de Barcelona José Nart Rodós sobre el tema «La significación del Primero de Mayo», que fué escuchada con gran atención.

Por la noche, grandioso concierto por el aplaudido coro la «Armonía Mataronesa» y terceto «La Mandolina».

Acto seguido fueron leídas y aprobadas las conclusiones que serán enviadas al Directorio.

Todos los actos celebrados en esta Casa del Pueblo han estado muy concurridos y el entusiasmo ha sido mayor que nunca.—Anglés.

No hubo mitin, pero hubo paro.

MONTILLA, 3.—No obstante haber solicitado la correspondiente autorización para celebrar un mitin en nuestra Casa del Pueblo el día Primero de Mayo, no hemos podido llevar a cabo dicho acto por haberse prohibido terminantemente, así como también toda clase de manifestaciones.

Por esta razón, la Comisión organizadora no ha podido dirigirse a la clase trabajadora por medio de un manifiesto; por esto acordó, y fué aprobado por las organizaciones obreras, remitir las conclusiones al presidente del Directorio y autorizar al compañero Zafrá para que en representación de los obreros organizados de Montilla asistiera al mitin que celebraron los compañeros de Córdoba, donde hizo constar la adhesión de los trabajadores de este pueblo a dicho acto, que estuvo muy concurrido, según las noticias que tenemos.—Corresponsal.

El paro fué casi absoluto.

PUENTE GENIL, 2.—Se ha celebrado el Primero de Mayo, habiendo sido el paro casi general; especialmente al campo no acudieron los obreros. El comercio de tejidos no abrió las puertas, y el de ultramarinos y similares cerró a mediodía.

La Casa del Pueblo se vió muy concurrida e igualmente el Centro ferroviario.

Las autoridades no permitieron ningún acto, ni en el local social.

No obstante, el entusiasmo ha sido muy grande, habiendo altas en todas las organizaciones.—Morón.

Paro absoluto y excursión campestre.

RENTERIA, 3.—Aunque se nos ha negado permiso para todos los actos públicos proyectados, quizá con el propósito de hacer fracasar la fiesta, el paro ha sido más intenso que nunca, y han parado hasta las fábricas que en otras ocasiones prohibían a los obreros hablar del Primero de Mayo.

La excursión al campo ha resultado grandiosa. Puede decirse que el pueblo en masa, la nota pintoresca la dieron los niños, que pasaron un día de expansión y alegría, para ellos inolvidable. Y eso que en muchas escuelas amenazaron el día anterior con eliminarlos de las listas. Todo inútil: la fiesta está consolidada y no hay esfuerzo que pueda impedir su celebración.—Biocha.

Velada teatral y jira al campo.

SAN SEBASTIAN, 2.—De todos los actos que se proyectaron para celebrar la fiesta anual de los trabajadores sólo ha podido verificarse la velada de víspera en el teatro Principal. También se nos prohibió la venta de clavetes rojos por las jóvenes obreras federadas y el concierto matinal de la popular banda Iruchulu.

Menos mal que ha quedado el buen sabor de la velada celebrada en el Principal.

En el simpático acto, y en presencia de un numerosísimo auditorio, triunfaron en toda la línea los artistas componentes del Cuadro Artístico, dirigido por Vicente Martínez, los cuales interpretaron muy bien las obras «Deuda de sangre» y «Nicodás».

Los solistas del orfeón señorita Henriette y los señores Dorronsoro, Insausti y Peña, acompañados por el ilustre Escorial, director de la gran masa coral donostiarra, entusiasmaron al auditorio, que les prodigó ovaciones calurosas.

La Banda municipal, dirigida por el prestigioso maestro Ariz, interpretó «Las golondrinas», del malogrado Usandizaga; tres bellísimas obras de Albaniz y la jota de «La Dolores».

Las banderas de los gremios federados presidieron la fiesta, que fué un verdadero éxito.

El día Primero de Mayo todo el mundo hoigó, trasladándose los obreros a los pueblos próximos para celebrar el día grande, no habiendo que lamentar ningún incidente; hubo mucha alegría.—Graner.

Una conferencia.

VILAFRANCA DE LOS CABALLEROS, 2.—En el Centro Obrero se celebró el día 1 de mayo una conferencia, en la que el compañero Quintiliano Marot abogó por la labor individual y la unión de los trabajadores para llegar al logro de ver cumplidas todas nuestras aspiraciones.

Otros compañeros también hicieron uso de la palabra sobre las cosas que aquí vienen ocurriendo.

El acto resultó interesante, y el público que llenaba el local salió contento de las normas a seguir que expusieron los oradores. Hemos remitido al presidente del Directorio, en sobre certificado, las conclusiones aprobadas por la Unión General de Trabajadores.—Corresponsal.

Diversos actos en Asturias.

OVIEDO, 2.—Los actos celebrados en toda la provincia revistieron importancia. El día 30 por la noche, y en el Centro Obrero de Oviedo, hubo función de teatro.

Expuso Lorenzo López brevemente la significación del acto.

Por la noche también, y en el Centro Obrero de Carbayán, hubo una conferencia a cargo de Belarmino Tomás.

El día 1º hubo, entre otros, los siguientes actos:

En Oviedo, mitin, en el que hablaron Lorenzo López y Teodomiro Menéndez.

En Sama, hicieron uso de la palabra Celaya y Carrillo, siendo presidido el acto por Emilio Galán. A la salida se recaudaron 64 pesetas para EL SOCIALISTA.

Se comentó mucho la actitud de los sindicalistas de La Felguera que acordaron trabajar.

En todo el valle no se oyó otro ruido que el producido por las maquinillas de

«Duro-Ferguson», gracias al citado acuerdo.

En Sotredío hubo mitin por la mañana. Hablaron Tomás y Carrillo. A la salida se recaudaron 17,30 pesetas para el diario. Presidió Iglesias.

En Labiana, y por la tarde, presidido por Ramón Rico, hubo mitin, hablando Lorenzo López y Cordero. Fué un acto verdaderamente emocionante. Cordepo, sobre todo, estuvo muy bien. Todos los locales resultaron insuficientes.—Albra.

Paro completo.

NAVALPERAL, 2.—Con gran entusiasmo se ha celebrado en este pueblo la Fiesta del Trabajo. El paro fué completo, tanto en el campo como en la fábrica de aserrar maderas.

En el local de la Sociedad «La Unión» se celebró un importante mitin, en el que hablaron los compañeros Herranz, en nombre de los compañeros de Las Navas habló Julio Escobar.

En representación de la Unión y del Partido Socialista habló el compañero Francisco Sánchez, quien aconsejó la unión de los obreros, clase media e intelectuales en un solo bloque, único modo de conseguir lo que con tanta fe perseguimos; fué muy aplaudido, dándose vivas a la Unión General y al Primero de Mayo.—Pedro Herranz.

Saludos a Pablo Iglesias

VILAFRANCA DE LOS CABALLEROS, 3.—Reunidos los compañeros el día 1º de mayo en el Centro Obrero, acordamos saludarle y desearte una mejoría rápida en su preciosa salud para el ideal del trabajador.—C.

SANTANDER, 3.—En el mitin celebrado en Asullero el día 1º de mayo se acordó por unanimidad saludar a usted y desearte una mejoría rápida en su salud, para bien de la causa.—T. Fernández.

Curación sorprendente de Eczemas, Herpes, Eruptores niños, Sarna, Gricetas, Granos, Erisipela, Sabalones, Ulceras, Quemaduras, etc., con FOMADA ANTISEPTICA 19, Dr. Piqueras. (Gran Dipl. de Honor, Madrid 1924). Farm. «1 pta.

El ferrocarril Piedrahita-Barco-Avila

Se ha celebrado en Piedrahita (Avila) un importante mitin para pedir la construcción de un ferrocarril, de antiguo proyectado, que una Avila con Piedrahita, Barco de Avila y Béjar.

Habló el presidente de la Diputación de Avila y el abogado del Colegio de Avila y catedrático del Instituto don Pedro Sánchez Baquero, quienes defendieron la necesidad de construir dicho ferrocarril.

Por último, hizo uso de la palabra nuestro colaborador el abogado y escritor Sánchez-Avila, que empezó dedicando cálidas palabras a sostener la urgencia de que se construya el ferrocarril que una con Avila y Béjar los partidos judiciales de Piedrahita y Barco de Avila. Dijo que estos partidos judiciales, de gran riqueza, ya verdaderamente cuando goce de la línea férrea que permitía, no sólo la fácil salida de trigo, judías, garbanos, maderas y demás productos agropecuarios propios de la región, sino que, además, daría margen a la implantación de industrias, como la quesera en gran escala, para la que, existiendo materias primas abundantisimas, no hay posibilidad de arrago en tanto no se construya dicho ferrocarril, que una los partidos judiciales de Piedrahita y Barco con los grandes centros consumidores. Hicció del fomento extraordinario que el turismo en la hermosa región de Guedos recibiría cuando la línea ferroviaria permitiera la fácil comunicación de Madrid con la sierra.

Sánchez-Rivera fué muy aplaudido y felicitado por la gran concurrencia de todos los pueblos de la región que asistieron al acto.

El partido de ayer fué jugado en el campo del Madrid de la carretera de Chamartín. Arbitró el señor Larrañaga.

El partido tuvo un primer tiempo precioso. Los azules empezaron dominando e hicieron su primer tanto en el minuto 15; pero el Caballero bajó mucho de juego, y de dominadores pasaron a dominados.

La línea media de los blancos estableció la ventaja a favor de estos colores.

Los primeros en marcar son los azules: el extremo derecho Pellicer centra muy bien y el balón pasa a para los blancos: un buen centro de Vázquez y un remate fulminante de Oscar. Terror tanto para los blancos: Oscar, de un chut fortísimo, después de driblar admirablemente a varios contrarios.

Cuarto tanto para los blancos: Polo, colocando el balón por el ángulo.

Todavía marcará en este minuto: Valderrama, que dicho sea de paso está jugando muy bien, hace un gran pase a Oscar, que remata éste de un fuerte tiro.

Así termina el primer tiempo, en el que los blancos hicieron un buen juego: de los azules se destacó grandemente el extremo izquierdo Alcázar.

El segundo tiempo bajó mucho con relación al anterior.

Los primeros en marcar son los blancos, aunque el verdadero autor del tanto fué el mismo Martínez: Del Campo centró bien, y el guardameta madrileño cogió el balón en sus manos, y al ir a devolverlo se le cae y entra en su red.

Caballero recobra algo su forma y ahora son los azules los que dominan: Alcázar hace jugadas magníficas, poniendo balones a Ricardo Alvarez a dos metros, que este no consigue rematar ni una vez.

Serrano anula por completo a Del Campo y Mejías ayuda bien a sus delanteros, pasando los con precisión.

Luis Uribe sale por tira a sustituir a Errazquin.

Falta muy poco para terminar y los azules consiguen marcar su tercer tanto.

Caballero bombea un balón, que sale algo tarde a detener Zamora, y Uribe, con la cabeza, se lo quita de las manos, haciéndolo llegar a la red.

El ataque blanco juega completamente desligado.

Y termina el partido con el triunfo de los blancos por seis tantos contra tres.

El arbitraje de Larrañaga fué deficiente.

Los equipos fueron: Equipo A (blanco): Zamora, Clemente, Herminio, Boca, Adarraga, Corsino, Vázquez, Valderrama, Oscar, Polo, Del Campo.

Equipo B (azul): Martínez, Juanín, Uribe (R.), Serrano, Caballero, Mejías, Gilber, Goiburu (R.), Errazquin, Alvarez (R.), Alcázar.

Fueron los mejores, en primer lugar, Adarraga, Valderrama, Herminio, Vázquez y Zamora.

NOTAS DEPORTIVAS

El Barcelona vence al Athletic

EN ZARAGOZA

Barcelona, dos goles (Sanfiter, Sagibarba); Athletic, un goal (Palaicos).

ZARAGOZA, 4.—En el campo del Iberia se jugó ayer el partido de desempate entre el Barcelona y el Athletic madrileño.

La animación es extraordinaria cuando el árbitro don Angel Torre, de Vizcaya, manda alinear a los equipos.

Durante el primer tiempo el dominio ha sido del Barcelona; a los veinte minutos de juego, Sanfiter consigue el primer tanto, aprovechando un pase del lado izquierdo.

No se desanima por esto el campeón madrileño, y en un buen avance por el lado derecho centra templado De Miguel y Palaicos consigue el empate.

El partido adquiere una gran vistosidad, si bien otra vez vuelve a hacer presión el Barcelona, incurriendo el Athletic en error, que saca P

Noticias del día

Sigue el viaje.

Otra vez estuvo en la Presidencia, el sábado, el señor Echevarría, conferenciando con los generales Magaz y Vallespino.

Conferencia de don José Rioja.

En la Biblioteca Popular del distrito de Hospicio (San Oropio, 14, esquina a Florida), disertará mañana, martes, a las siete de la tarde, el culto catódrico de la Universidad Central doctor don José Rioja sobre el tema «Los animales submarinos: Las esponjas».

Exposición José Fioravanti.

En el salón de exposiciones del Museo de Arte Moderno (Palacio de la Biblioteca) se ha verificado esta tarde la inauguración de las obras del escultor argentino José Fioravanti.

Ha sido elogiada unánimemente la labor del notable escultor argentino.

En la Presidencia.

Hoy despacharon con el presidente interino los secretarías de Estado, Gobernación, Guerra, Marina y Fomento. El general Mustera regresó de La Coruña.

Parto de Marruecos.

Esta mañana dieron a los periodistas el parte oficial de Marruecos, en el que se confirma la muerte del indigena Eguir de Beni Hesar y se dice en el mismo parte que la fuerza de la barca del capitán López Bravo dieron muerte por explosión de una mina al Mekadon del Kuf.

En el sector de Larache no hay novedad, y en la zona oriental, la noche anterior se aproximó un grupo de nuevos indigenas a la posición Tausat Tausat, saliendo la fuerza Varela y haciéndolos huir.

Termina el parte diciendo que esos indigenas dejaron en la retirada tres botellas con explosivos en la alambrada de la posición y dos sacos con cartuchos.

Firma.

En la firma entregada hoy a los periodistas figuran, entre otros decretos de escaso interés, los siguientes:

Guerra.—Concediendo el empleo de general de división por méritos de campaña a don Alberto Castro Girón.

Promoviendo al empleo de general de brigada al coronel don Enrique Masdeu Juliá.

Nombrando general de la brigada de artillería de la primera división a don Juan Silvestre Berganza.

Idem idem de la segunda división a don Fernando Piórez Corradi.

Propinando el destino al Estado Mayor Central del Ejército del comandante de intendencia don Emilio Vila Alvarez.

Idem a los coroneles de la guardia civil don Fernando Vidal y dos más para el mando de tercios.

Idem a los interventores de distrito don Luis Fernández Muñoz y don Emilio Calvo para el cargo de jefe interventor militar de la cuarta región y Comandancia general de Melilla, respectivamente.

Idem para el cargo de jefe de estado mayor de la Capitanía general de Canarias al coronel de estado mayor don Luis Moreno Alcántara.

Execuías de un republicano

BERLIN, 2. Las execuías del republicano Schulz, muerto el día 28 de abril, cuando las elecciones presidenciales, por un afiliado a las Asociaciones pangermanistas, se han celebrado hoy en Berlín. Han asistido más de 10.000 miembros de «La bandera del Reich», que han desfilado con sus insignias.—Radio.

La quiebra del Banco de Castilla

La Sala primera del Tribunal Supremo ha dictado sentencia declarando no haber lugar al recurso de casación interpuesto por el Banco de Castilla y confirmando la pronunciada por el Tribunal Industrial de esta corte, que condenó a dicha entidad bancaria a satisfacer a sus empleados la meseta de despido que preceptúa el artículo 302 del Código de Comercio, aun cuando exista la declaración de estado de suspensión de pagos.

En nombre de los empleados do dicho Banco impugnó el recurso el letrado señor Díaz Valero.

En la residencia de señoras

Estud antes

El viernes dió una conferencia en dicha entidad cultural sobre «Temas de antropología filosófica» don José Ortega y Gasset. Empezó diciendo que las palabras son parecidas a los protagonistas de las antiguas novelas de aventuras, ocurriéndoles que, después de llegar a principios, acaban sus días humildemente.

«Pues así ha ocurrido con la palabra antropología—dice—, que en su primera acepción decía que iba a hablarnos de los hombres, para quedar reducida en la actualidad a la ciencia que trata del cuerpo humano.»

Se refiere a continuación a Kant y dice que para él psicología era la antropología. También habla de Kant epitelopéista, demostración de que su época aspiraba al saber integral, por lo cual el orador cree que no hay más saber que el enciclopédico.

«Hace un parangón entre el cuerpo humano y el mineral, demostrando que no es lo mismo el cuerpo humano que el mineral, porque el mineral todo es externo, mientras en el cuerpo hay algo interno que no puede nunca dejar de serlo.

cuerpo humano no lo vemos nunca como cuerpo, sino como carne.»

Algunos creen que la Física da una interpretación de la Naturaleza, interpretación que no es la adecuada a la realidad, porque frente a ella hay otra física, la biológica.

Respecto a este punto de los gestos se muestra partidario de lo que sostiene la moderna ciencia alemana, según la cual los gestos tienen un carácter simbólico, panfónico, ajeno por completo al fin utilitario inmediato previsto por Darwin.

Estudia el miedo, el temor, el azoramiento y la soberbia, deduciendo de dichas manifestaciones humanas que el gesto es el que nos revela en ley universal del fenómeno expresivo.

Terminó su cultísima disertación diciendo que la forma misma del cuerpo expresa nuestra intimidad, como que a cada uno de ser corresponde una figura, con lo cual adquiere valor científico nuestro adagio de «genio y figura.»

El señor Ortega y Gasset fué muy aplaudido y felicitado.—F. M.

Lo que opina Indalecio Prieto de la victoria de Hindenburg

En el «Heraldo de Madrid» se han publicado las siguientes declaraciones de nuestro compañero Indalecio Prieto, a quien un redactor de dicho diario requirió para que expusiese su opinión acerca de la victoria de Hindenburg:

La ocurrencia del «Heraldo» no puede ser más donosa. Se acerca a las aulas donde aparecen silenciosos los políticos, españoles, y les pregunta: «¿Qué opinan ustedes de Hindenburg? Díganlos en su idioma, se lo dejan decir.» [Louda sea la libertad que consiente enjugar hombres y acontecimientos de fuera. Hindenburg puede tener en España contradictores.

Que en parte de Alemania late un espíritu revanquista es indudable. Viajando por Alemania después de la guerra hemos observado que no existe rencor contra los Estados Unidos, ni contra Inglaterra, ni contra Bélgica; pero no se ha borrado el odio a Francia. Miradas las cosas superficialmente, parece esta una actitud ilógica, que más comprensible resultaría el mantenimiento del rencor contra ingleses y americanos, que tan eficazmente cooperaron al aplastamiento de Alemania sin haber sufrido directamente los zarzapos imperiales, y no contra los franceses, que se movieron a impulsos del agrario. Acaso Francia no supo ahogar en generosidad la protesta alemana. Quizá el recelo de que sería inútil y contraproducente toda abnegación después de la victoria cerró el camino a la generosidad.

Sin embargo, ha habido en los dos pueblos tentativas para la desaparición de la rivalidad. Pero esas tentativas no concordaron, no fueron simultáneas en Francia y en Alemania. La simultaneidad hubiera podido ser el éxito. [Es tan difícil acompañar el ritmo de dos países que para juntar los corazones han de tenderse los brazos por encima de millones de tumbas!]

Hindenburg, sin llegar a ser desde la presidencia del Reich el preparador de una revancha, hoy a todas luces imposible, será, desde luego, y aun cuando él no lo quiera, fomentador de recelos, dudas y temores.

Evidentemente su triunfo, aunque no acarree riesgos inmediatos, es una regañona, porque Hindenburg parece personificar el mayor estorbo para la paz definitiva.

He aquí otro ensayo—nuevo en la forma, por haberlo decretado el voto popular—de confiar la regeneración de una nación a los principales causantes de su ruina.

LA CIRCULACION

Un autobús se mete en la acera, hiriendo a varias personas

A las once de la mañana de hoy ha ocurrido un sensible accidente en la calle de Génova.

El conductor del autobús número 150, de la línea M, observó que el vehículo verificaba su marcha de una forma irregular. Acto seguido requirió el auxilio del jefe de conductores Julián V. de Bayón, de treinta y ocho años, domiciliado en la calle de Torrijos, 25.

Vicente se hizo cargo del coche, poniéndose a conducir; pero con tan mala fortuna, que pocos momentos después, al llegar a la esquina de la plaza de Colón, el autobús salió a la acera, hiriendo por delante dos árboles e hiriendo a dos barrenderos y a una niña.

Pasado el primer momento de confusión fueron conducidos a la Casa de Socorro con la urgencia que el caso requería, el barrendero Fernando Latorre García, de quince años, domiciliado en la calle de Antonio López, 3, que resultó con lesiones gravísimas, y un compañero de éste, Valeriano Martín Pérez, de quince años, y la niña de catorce años Angela Fuentes Fernández, con lesiones de alguna importancia.

Más atropellos.

Isabel Arizana García, de veintiséis años, domiciliada en el paseo de Extremadura, 66, sufrió lesiones de pronóstico reservado que le causó Miguel Basal con la tartana que conducía.

—Plácido Francisco Pulido, de cuarenta y un años, que vive en la calle de Menéndez Valdés, 6, sufrió lesiones de pronóstico reservado, que le causó un auto, que se dió a la fuga en la calle del Príncipe de Vergara.

JEJER Y DESTAJER

MOSCÚ, 3.—El Congreso párrago de los Soviets se reunirá el 10 de mayo para discutir una ampliada a la Constitución, cuyo texto es el siguiente: «Los rusos, tanto como los súbditos extranjeros, individualmente o en grupos, serán autorizados a utilizar sus capitales particulares a fin de desarrollar la fuerza productora del país.»—Radio.

En honor de Arteaga

La Agrupación Socialista Madrileña, de acuerdo con la Sociedad de Vendedores Ambulantes, con la de Obreros y Empleados Municipales y con la zona de Ferrovialarios, ha organizado un acto de solidaridad con la gestión que en el Ayuntamiento de Madrid realiza don Andrés Arteaga, teniente de alcalde del Hospicio, y de aplauso por su acertada intervención en cuantos asuntos ha intervenido, signifiendo las huellas de las anteriores minorías socialistas.

Arteaga, en efecto, pertenecía a la Junta de Asociados cuando el golpe de Estado, y se encontró transformado en concejal desde dicha fecha, sin nombramiento del Directorio.

Para la Tenencia de Alcaldía fué elegido por los votos del Ayuntamiento, y el duque de Tetuán no hizo nuevo nombramiento, contra lo que se ha dicho en algunas ocasiones por quienes no conocen los hechos.

Arteaga, pues, está en el Ayuntamiento de Madrid con absoluta independencia, y su gestión en lo de los Sindicatos Libres, en lo del homenaje a don Alfonso, y en cuantas ocasiones ha habido lugar lo proua.

El acto en honor de Arteaga será el lunes, a las seis y media en punto de la tarde, en el Hotel Nacional, sito en la Puerta de Atocha, y las tarjetas, al precio de tres pesetas, se facilitan en la Casa del Pueblo.

LA CRISIS DE TRABAJO

Emigrando no se soluciona el problema

Un camarada que actualmente reside en El Ferrol, víctima en dos ocasiones de la crisis industrial, me escribe una carta relatando el estado de la organización obrera ferrolana y de las consecuencias de éstas que se aviecan por la paralización del trabajo.

No es posible la subsistencia de organización con un grado de potencia verdaderamente temible en aquellos pueblos donde tan periódicamente, por falta de trabajo, el obrero tiene que emigrar. La organización es potente cuando hay trabajo y se debilita cuando el obrero, empujado por la crisis, se dirige a otros pueblos ofreciendo sus brazos.

Hasta ahora, el Estado español prestó escasa atención a un problema que tanto influye en la prosperidad de los pueblos, y no sólo rechazó soluciones a la crisis de trabajo, sino que en diversas ocasiones provocó la paralización absoluta en determinadas industrias, favoreciendo de esta manera la táctica equivocada de la burguesía española, que veía un peligro en el desarrollo de la organización obrera ante una transformación más justa, más equitativa en los medios de producción y cambio.

Tarde se ha comprendido el daño cometido. Ahora todas las miradas se concentran en el pasado, que ya no vuelve. España, dicen, el país de mayor riqueza en el suelo y subsuelo, podría ser también una nación de recia floreciente industrial en el comercio de pueblos; pero abandonada a esfuerzos de una limitada influencia, interviniendo el Estado solamente para garantizar beneficios que aseguran la vida placida del capitalismo, todas las iniciativas se atrofian, porque en los medios burgueses la única devoción consiste en asegurar los medios suficientes para no carecer de comodidades.

Nos encontramos ahora frente a una situación que exige de todos el máximo sacrificio si no queremos perecer arrollados por la influencia del desarrollo industrial y comercial que tan interesadamente se ha iniciado en Europa y América. La crisis de trabajo no es problema insoluble ni exige para su estudio tiempo tan prolongado como pretenden quienes están obligados a poner término a una situación dolorosa. No habemos solamente en defensa de nuestros compañeros, sometidos a pruebas de tanta dureza como el hambre, la miseria, la emigración. También el capital, algunas industrias, necesitan en el momento actual rápida y eficaz solución a los problemas planteados. En algunas ocasiones la crisis de trabajo fué una ficción; hoy es una realidad.

Reclamamos que el Estado resuelva, recogiendo las soluciones que ya se han dado en diversas ocasiones, la crisis de trabajo. Las leyes fundamentales de la Economía trazan bien claramente la misión del Estado en el desarrollo industrial y comercial.

Coincidimos, camarada de El Ferrol, en que la organización obrera en las zonas industriales se debilita al empuje de estas crisis de trabajo. Será preciso retener el éxodo del campo a la ciudad, fomentando el desarrollo de la agricultura. Pero es necesario también que aun en los momentos más difíciles el obrero consciente, el obrero organizado, tenga valor para resistir las acometidas de la defectuosa organización burguesa y no abandonar el lugar en que habitáis. Me anuncia una situación verdaderamente crítica, y acaso el Estado contribuya a solucionarla. Pero si así no ocurre, pasead vuestra miseria por las calles de esa ciudad gallega. Emigrar, nunca. Eso es una cobardía.

Enrique GUZMAN

Bilbao.

Información telegráfica

Catástrofe en el mar.—Ocho muertos.

Gijón, 4.—En la madrugada del domingo salieron para realizar labores de pesca los vapores «Maurito» y «Pepito». A la altura de Lastres, el vapor «Pepito» fué abordado por el «Navarra», hundiendo, resultando ocho de sus tripulantes muertos.—Mencheta.

Construcción de un nuevo ferrocarril.

Oviedo, 4.—Se han reunido la Diputación y Ayuntamiento de Burgos y Oviedo para tratar de la construcción del ferrocarril de Oviedo a Osorno, a empalmar con el de Sahagún a Burgos, y procurar de esta forma la salida de los carbones asturianos. Lo aprobado se someterá a la sanción de la Diputación en la primera reunión que se celebre.—Mencheta.

En el Ayuntamiento

A las doce menos cuarto logró el señor conde de Vellellano que se juntasen supezoños Concejo. ¡Hay número suficiente de señores para tomar acuerdos! El alcalde dice que sí. Ya lo veremos si por casualidad se produce alguna votación nominal.

Esta sesión es de las extraordinarias. ¿Cuántas van ya celebradas?

El señor Mañas se conoce que ya terminó sus quehaceres en Sevilla, en donde nos dice que se divirtió mucho, bebiendo manzanilla, que le aprovechó, porque actúa en la sesión.

Se lee el acta de la anterior, y es aprobada.

Se discute ampliamente si se ha de cobrar a los laboratorios particulares que compran reses para sus estudios científicos dos pesetas por el transporte.

Se produce un espectáculo lamentable, porque nadie sabe de qué se trata.

El expediente vuelve a Comisión.

Se acuerda no consentir la importación de carnes lanaras muertas, con excepción de los corderos y los cabritos.

Se procede a aprobar las bases para arriendos de los quioscos situados en el Parque de Madrid y plaza del Comandante Las Morenas.

El señor Arteaga se opone a este arriendo, y lo defiende el señor Latorre, diciendo que ya en Concejos anteriores se trató del asunto. Dice que los subterráneos están costando mucho dinero al Ayuntamiento.

El expediente se retira.

Se discute ampliamente el pliego de condiciones de subasta de gasolina para los servicios municipales por valor de pesetas 240.000.

Este líquido explosivo viene siendo adquirido sin subasta hace más de dos años, contraviniendo las reglas de buena administración.

Y el expediente queda sobre la mesa. La pasión de los concejales se inflama.

Se acuerda expropiar por 112.553 pesetas la finca número 64 de la calle de Alcalá.

Se trata de arrendar dos locales para escuela. Al señor Serán le parecen caros, y, además, uno de ellos, según él, ha estado dedicado a cierta industria desagradable y poco moral, y quedan los expedientes sobre la mesa.

Casi todo ha quedado sobre la mesa. Y cerca de las dos se levanta la sesión, quedando en continuaria mañana.

¿Para qué?

Ingresos en la Unión General

EL FERROL, 30.—El día 26 se reunió la Federación del Ramo de la Edificación y acordó por unanimidad ingresar en la Federación Nacional, y por tanto en la Unión General de Trabajadores. La Federación local está integrada por trece Sindicatos.

También tomaron el acuerdo de publicar un periódico órgano de la Federación, que estará inspirado en la táctica y principios de la Unión General. Esta publicación será semanal, quedando el Comité facultado para organizarlo en forma de que desde el primer momento tenga vida propia.

El Centro Obrero, que había acordado celebrar el Primero de Mayo con una velada artística, ha vuelto de su acuerdo, y ya no habrá nada. ¿Por qué? [Es que ya tenemos pléora de cultura y no necesitamos trabajar más por aumentarla.] Ha influido en esta última resolución el temor de que viniera un orador socialista a intervenir en el acto? Así parece.

El Primero de Mayo, pues, tendrá aquí más actos que una velada artística que un grupo de jóvenes activos y entusiastas dará en el Círculo Socialista. Representarán «Justicia», «Una timsona por Dios» y «El oro deshecho».

Los patronos panaderos han solicitado que se les consintiese subir el precio del pan. El alcalde, que es industrial, encontró al parecer justa la pretensión, aunque ello perjudicase a los trabajadores, mandando el asunto al señor gobernador, informado segunmente de modo favorable.

El pan, fabricado en malas condiciones higiénicas y de mediana calidad, se encarece; los salarios escasean, y todo esto va haciendo la vida imposible a las clases obrera y media.

¿Hasta cuándo?—Corresponsal.

VIDA ARTISTICA

La Exposición del Traje Regional

Esta Exposición, lector, no debe ser estimada por nada como definitiva ni como una presentación completa de las riquezas de la indumentaria popular de nuestro país.

Tampoco se puede decir que la Exposición cumple con sus propósitos, para lo cual haría falta tiempo, local y medios, únicas cosas necesarias para toda obra permanente.

Señalado lo que le hace falta a la Exposición para que fuera completa, vamos a dar una reseña sintética de ella.

la etnografía asturiana ha permitido escoger a sus habitantes más enamorados de estas cosas.

Santander se presenta en la Exposición con un paisaje que sirve de fondo para colocar la típica y auténtica pareja de paisajes, más el ama con el cuévano niño, mereciendo señalar en los trajes de esa región la influencia del traje ganadero y de las altas sierras del valle de Campo.

En números sucesivos iremos señalando las de otras provincias y regiones.

Menéndez Pidal.

Expone este viejo luchador en un salón de la Academia de San Fernando. Se le conceptúa por la crítica como orgullo del Museo de Arte Moderno, mereciendo por lo tanto, por su historia de pintor, la más alta y elevada de las estimaciones.

De los cuadros que presenta merecen destacarse dos: «Yo soy» y «Naufragos». El primero de ellos corresponde a la historia evangélica; el segundo es una escena de hondo costumbrismo local.

Completan la Exposición, sin desmerecer al lado de los dos señalados como principales, los óleos «Margaritana», «Muecos», «Los abuelos», «La bruja», «Lucérnaga», «Amanceb», «La barca de la vida», «Cuento de hadas» y, finalmente, los estudios e impresiones.—M. G.

Ultima hora.

La victoria de izquierdas se confirma en Francia

Los resultados en París.

PARIS, 4.—El resultado de las elecciones municipales en París ha sido el siguiente:

Unión Republicana nacional.....	24
Comunistas.....	6
Socialistas.....	2
Republicanos socialistas.....	3
Radicales.....	3
Radicales disidentes.....	3
Republicanos de la izquierda.....	7
Liberales.....	3
Total.....	49

Ha habido 31 «ballotages».—Radio.

Triunfo de socialistas y radicales.

LYON, 4.—La lista del ex presidente señor Herriot ha sido elegida por una gran mayoría.—Radio.

MARSELLA, 4.—La lista del cartel de izquierdas, al frente de la cual figura el senador Simeón Flaissières, lleva hasta ahora ventaja, teniendo grandes probabilidades de triunfo.—Radio.

Elecciones sangrientas.

AIACCIO, 4.—Comunican de Cavo que, a consecuencia de haberse querido cometer un atropello electoral, estalló un tumulto sangriento, del que han resultado dos muertos y numerosos heridos.—Radio.

La acción obrera

PINTORES-DECORADORES

La Sociedad de Oficiales Pintores-Decoradores ha celebrado junta general en su domicilio social, Piamonte, 2, en la que se tomaron los siguientes acuerdos, después de aprobar el acta anterior.

Se acordó que la Directiva haga gestiones en algunos talleres donde solamente tienen ayudantes y no admiten oficiales, que son muy necesarios para ejecutar ciertos trabajos.

También se acordó que el compañero Miguel García Romero pague una multa impuesta por la asamblea de la Sociedad por haber malversado fondos de esta entidad.

Se leyeron los altas de los socios de nuevo ingreso, quedando aceptados.

Se acordó mandar como donativo a la Asociación Artístico-Socialista la cantidad de 10 pesetas.

Presentó la dimisión la Directiva, a excepción de la Comisión revisora de cuentas, procediéndose acto seguido a la elección de la nueva Directiva, que quedó constituida en la forma siguiente:

Presidente, Isidoro López Rousell; vicepresidente, Facundo Lanza Vélez; tesorero, José Rodríguez Amodeo; secretario primero, Luis García Porcel; secretario segundo, Julián Robles Lozano; contador, Eloy de Diego Díez; vicecontador, Elías Alonso Gutiérrez; vocales: Miguel Carlés Díez, Emilio Labraña Pérez, Tomás Santiago Alarcón, Augusto Rodríguez Rodríguez, Salvador Candela Juan y José García Pastor.

FUNDIDORES TIPOGRAFICOS

Acuerdan tomar dos acciones de 500 pesetas de la Cooperativa Gráfica Socialista. Se establece una cuota voluntaria para las Escuelas laicas.

Crónica teatral

PAVON.—Reestreno de «Maruxa».

El sábado por la tarde se verificó en el teatro Pavón el reestreno de la ópera lírica en dos actos, letra de Luis Pascual Frutos y música del maestro Amadeo Vives, titulada «Maruxa».

Trabajaron en ella la primera tiple cantante de la compañía Emilia Iglesias y las segundas tiples Esperanza Hidalgo y Rosario Revilla; el primer tenor señor García Romero y el primer barítono señor Murcia, y completaba el cuadro de estas primeras figuras el bajo cantante Peco Meana, que esta misma semana embarcaba para realizar en América, por una larga temporada, negocios de teatro y cinematografía.

Con estos elementos, y con un coro excelente, no hay que decir que la interpretación fué irropeachable, y que la obra gustó tanto y fué tan aplaudida como el día de su estreno.

Tanto los artistas como los autores de la letra y de la música fueron objeto de grandes y merecidas ovaciones.

El numeroso público solicitó reiteradamente la presencia de los autores en escena.

Tenemos entendido que el maestro Luna y Ramón Peña, directores de la notable compañía de zarzuela que con tanto acierto viene actuando en Pavón, están preparando, y se harán públicos muy en breve, unos espectáculos artísticos de gran novedad.

Nos parece que el mejor medio de combatir la crisis teatral es el que emplean Luna y Peña: buenos espectáculos, precios reducidos, renovación constante del cartel y de añadir grandes novedades. Esperemos éstas, y si son dignas de nuestro, como esperamos y deseamos, el honor de ver cómo el público correspondiente a tener del esfuerzo que se le brinda.—R. M. S.

MARTIN.—Début de los hermanos Williams.

El sábado, en la sección de la tarde, debutaron en el favorecido teatro de la calle de Santa Brígida los humoristas, parodistas, acróbatas, etc., hermanos Williams.

Por si el público no tenía bastante con la divertida revista «La mujer chic», la Empresa ha reforzado el cartel con este número, que ha debutado consiguiendo un éxito rotundo.

Cierto que los argentinos son dos artistas completos; bailarines consumados y acróbatas extraordinarios, el mayor es un gran músico: hasta con las narices toca el piano.

El público desde el primer momento los recibió con aplausos entusiastas y ellos hicieron todo cuanto estuvo de su parte para cumplir a las muestras de entusiasmo de que fueron objeto.

Es un número verdaderamente extraordinario.

Más posesitas de sus respectivos papeles los artistas de Martín, y sin ese miedo que se tiene en los días de estreno, nos gustó más «La mujer chic» que en su primera representación, puesto que Carmen de Granada, la Giorgina Violeta, la Pifi, la Olmedo y demás señoras que desempeñan los numerosos papeles de la revista se ven obligadas a repetir la mayoría de los números.

El teatro, así lleno; y eso que era la sección de la tarde.—A. G.

ROMEA.—Début de las hermanas Pinillos.

En el coliseo de la calle de Carretas debutaron el sábado las hermanas Laura y Victoria Pinillos.

Estas dos excelentes artistas, que manifiestan el arte coreográfico con igual maestría que el cuplé, demostraron, una vez más, que siguen triunfalmente su carrera artística, estudiando y perfeccionándose en su labor diariamente.

Así se lo demostró la noche de su presentación el difícil público de Romez, que a tantos y a tantas ha desengañado del error que padecían al pretender ser artistas de este género, con las ovaciones con que premiaba los números que ejecutaron Laura y Victoria, haciéndoles cantar o bailar otros nuevos infinitad de veces.—González.

Creación de Grupos escolares

SAN SEBASTIAN, 3.—El Ayuntamiento ha tomado en consideración un proyecto de construcción de cuatro grandes Grupos escolares, cuyo costo es de unos cuatro millones de pesetas, que obtendrán de la venta de los solares que ocupan las actuales escuelas. La ciudad, si no se presentan obstáculos económicos, contará con cuatro soberbios centros escolares, y resolverá, en buena parte, la crisis de trabajo existente aquí.—Graner.

Actos civiles

Ha sido inscrita en el Registro civil, con el nombre de Luz, una niña, hija de nuestros queridos amigos y correligionarios Claudia García y Modesto Perera.

La niña está encantada de haber nacido y no echa de menos la sal ni el agua bautismal, y la madre está muy bien de salud.

Reciban los queridos amigos nuestra más cordial enhorabuena.

Espectáculos